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28 de abril DIF municipal festejará el día del Niño 
José María Castañeda 

El sistema DIF Voluntariado que preside la señora 
Teresita Berumen de Lugo,  está invitando a  los niños 
de Santiago Ixcuintla a que acudan al parque del Dif 
municipal este viernes 28 de abril a la celebración del 
Día del Niño.  
Por omisión del responsable de prensa del DIF, 
Marvin Arce, no tenemos la información a detalle del 
festejo, solamente logramos rescatar un posteo que 
el responsable de la política en el municipio Profesor 
Eduardo Lugo, hace en las redes sociales mismo que 
detalla que este viernes 28 de abril  en la explanada 
del parque infantil a partir de las 15 horas 3 de la tarde 
se llevará a cabo  el festejo del Día del Niño, mismo 
que adelantamos ya que como de todos es sabido el 
Día del Niño se celebra el 30 de abril, solo que por ser 
día inhábil aquí en el DIF lo adelantamos por la razón 
de que nuestro personal únicamente trabaja de lunes 
a viernes, y para que no pase desapercibido el festejo 
aquí agasajaremos a los reyes de la casa, el viernes 
28 donde habrá dulces y regalos para los asistentes.
Considero que si el responsable del área de difusión del 
DIF Marvin Arce, hubiera trabajado en el desempeño 

Rehabilita la Asociación de Usuarios el canal 7+900

de su función, la información 
hubiera sido más completa pero 
probablemente la afinación de 
detalles  de la realización de la feria 
de primavera lo mantiene más 
ocupado, de ahí que recopilando 
el posteo que hizo el presidente 
municipal, y el apoyo del jefe 
de prensa de la administración 
Delfino Vergara, hizo posible esta 
información a medias, Lo cierto 
es que el profe Lugo, le sigue 
cumpliendo a los santiaguenses 
y sobre todo a la familia haciendo 
válido su slogan que al calce reza 
/palabra empeñada/ palabra 
cumplida/.

José María Castañeda 

La mañana del pasado viernes a invitación que nos 
hiciera el presidente de la Asociación 
de Usuarios de Agua de uso agrícola 
de la margen derecha del río Santiago, 
Luis Delgado Elizondo, Acudimos 
al poblado de Valle Morelos para 
presenciar los avances de la obra de 
rehabilitación del canal 7 +900, a la 
que además de cambiarle algunas 
lozas de concreto deterioradas con 
la moto conformadora nivelaron 
de nueva cuenta ambos bordos del 
canal.
En esta rehabilitación se aplicaron 
poco menos de 500 mil pesos, 
dinero que el gobierno federal nos 
devuelve del pago de las cuotas que 
los usuarios realizan por el concepto 
de pagos del servicio, y es que 
efectivamente muchos agricultores 
mencionan que el agua es gratis, 
y estoy de acuerdo nada más que 
el problema es que para hacerla 
llegar a pie de la parcela se debe 
de pagar el suministro de energía 
eléctrica para re bombear el agua 
del río a los canales de irrigación, 
se debe de pagar al personal que 
labora en los canales para abrir 
y cerrar compuertas a los que 
llamamos comúnmente -canaleros-, 
y se deben de pagar los desperfectos 
de las bombas cuando estás se 
descomponen y desde luego que hay 
que pagar el mantenimiento de las 
losas de concreto de los canales, ya 
que estas con el paso de los años se 
deterioran y comienzan a filtrar agua 
al subsuelo.
Aun así Chema, hay muchos que se 
niegan a pagar el servicio dijo Luis 
Delgado Elizondo, caso concreto aquí 
frente a donde estamos los dueños 
de esos dos predios, lejos de pagar 
el agua que consumen quieren que 
se les indemnice ya que cuando se 
construyeron los canales de acuerdo 
a los planos como el agua llega por 

gravedad, los ingenieros buscan la forma de que 
no se obstruya el cauce, los viejos agricultores 
en su momento se les explicó del porque el canal 
iba a agarrar parte de sus tierras, pero los nuevos 
herederos no entienden o no quieren entender y 
cuando son requeridos para que paguen la cuota 
del agua, dicen que si pagan pero que antes se les 
pague una indemnización.
Moro, como también conocen al presidente de 
la Asociación de Usuarios, la margen izquierda  
que preside el Lic. Fernando Ornelas Salas, está 
embargando a los usuarios morosos a esos que 
no pagan la cuota del agua, llegarás también tú 
a ese extremo pregunto el reportero, “No creo 
que no Chema, yo ya me voy prácticamente en 
breve dejare el cargo y lo que menos quiero es 
dejar enemigos, allá cada quien con su conciencia”,  
explicó el presidente de la asociación de usuarios 
de la margen derecha del río Santiago, Luis Delgado 
Elizondo, el famoso Moro de Valle Morelos.

Nos queda mucho camino por 
recorrer en esta transformación: 

Doctor Navarro Quintero

Aprueba Poder 
Legislativo 

iniciar consulta 
a pueblos 

originarios
“Seremos el parteaguas a nivel 
nacional de cómo podemos 
llevar la voz legítima de los 
pueblos originarios”, diputada 
Alba Cristal   *De mayo a 
septiembre la 33 Legislatura 
trabajará en el proceso 

Que siga la 
transformación 

en nuestro 
país: Geraldine

Magistrada Rocío 
González encabezó 

encuentro con 
profesionales 
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28 de abril 
DIF municipal 
de Santiago, 
festejará Día 

del Niño (P-14)  (P-14)  

Fiesta 
Inn Tepic 
inauguró 
su nuevo 

restaurante 
EL MARLIN (P-2)(P-2)
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El pretexto de una 
enfermedad, para pasarla bien Fiesta Inn Tepic inauguró su nuevo 

restaurante EL MARLIN DE TEPIC
Dentro del centro comercial Plaza Fórum, abre sus 
puertas el nuevo restaurante de Fiesta Inn Tepic: 
El Marlin de Tepic.    Enfocado en la gastronomía 

de la región, El Marlin de Tepic ofrece los mejores 
mariscos, preparados por chefs expertos que se 

dan cita para sorprender a locales y turistas.  

En la entrega anterior en que nos 
referimos a las especulaciones que 
generó el estado de salud del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO), me topé con varios y diversos 
comentarios que me hicieron llegar 
algunos camaradas, conocidos y hasta 
familiares; todos, con un punto de 
vista coincidente: el pretexto de una 
enfermedad para desaparecer de la 
opinión pública o de una acusación y 
hasta de un proceso penal.
No faltó quién dijera que qué casualidad 
que de pronto se enfermara AMLO, 
cuando estaba por llevarse a cabo la 
reunión para la Alianza de Latinoamérica; 
comentario que en realidad no tiene o 
tendría nada qué ver, pues esta cumbre 
será nada más para que las naciones 
latinoamericanas se pongan de acuerdo 
para convivir con más armonía con 
acuerdos económicos, ambientales, 
etcétera.
Alguien más dijo que ahora el covid-19 
sirve y servirá para que los funcionarios 
y demás servidores públicos lo tomen 
como pretexto para irse a descasar unos 
días, por lo que existía la posibilidad de 
que AMLO haya preferido descansar 
unos días y así, aprovechar para dejar la 
víbora chillando para ver la reacción de 
sus adversarios y, también comprobar 
las cargadas tanto de sus mismos 
colaboradores como de sus afines, 
respecto a los posibles candidatos y 
candidatas para el 2024.
Sobre la reacción de sus adversarios 
y de quienes no les cae nada bien esta 
administración federal, esta no se hizo 
esperar, pues en las redes sociales ya 
lo daban por muerto; adversarios que, 
posiblemente debido a la memoria 
olvidadiza tan común en el mundo 
informático, político y de parte de la 
opinión pública, se les olvidó la reacción 
de aquella primera vez en que se dio a 
conocer que AMLO resultó positivo a 
covid-19, pues hubo reacciones muy 
similares a las de hoy en día; pero ahora 
más, porque hay comunicadores que 
insisten en que ahora no ha aparecido 
AMLO en un video como aquella primera 
vez en que sí apareció en un video el 
propio AMLO para dar a conocer su 
estado de salud. Así que ahora mucha 
gente clama que haga lo mismo, pues si 
no aparece, entonces querrá decir que 
sí está más enfermo que las otras dos 
veces anteriores.
Sin embargo, se ha informado desde 
el primer instante y lo han confirmado 
tanto el secretario de Salud, doctor 

Jorge Alcocer, así como el subsecretario 
de Prevención y Promoción de la Salud, 
doctor Hugo López-Gatell que, debido 
a que AMLO tiene ya administrado el 
cuadro de vacunas contra el covid-19, 
los síntomas y padecimientos tienden a 
ser más leves. Por lo que señalan que el 
presidente AMLO se encuentra estable y 
bien, por lo que no hay por qué alarmarse 
más de lo debido.
Desde luego que hay personas que 
piensan sobre aquel infarto que le dio 
al presidente de México, por lo que 
consideran que podría haber algo más de 
preocupación, porque en algunos medios 
y obviamente en las redes sociales 
se habla también de otra afectación 
cardiaca, algo que posiblemente no sea 
más que un rumor.
En cuanto a que AMLO se haya tomado 
unos días de descanso, pues, nada 
tendría de raro porque lo merece, ya que 
ha dado muestras de ser prácticamente 
casi incansable, pues para los que 
tenemos su misma edad y hasta menos, 
eso de tener que levantarse diariamente 
muy temprano para atender sus 
conferencias matutinas, viajar casi 
todos los fines de semana a varias 
entidades, etcétera, pues vaya que si lo 
consideramos como algo muy agotador 
debido a que un cuerpo con casi 70 años 
de edad ya  no reacciona igual que uno 
de 50 o menos años, por más vida sana 
que pudiera uno tener, pues huesos, 
músculos y mente ya no reaccionan 
igual. Así que nada de raro haya tomado 
como pretexto el covid-19 para reposar 
unos días y para tal vez, reflexionar 
y pensar sobre los acontecimientos 
políticos y, obviamente, hacer la mosca 
chillar dando pie a especulaciones tanto 
cercanas a la veracidad como hasta lo 
inverosímil; reacciones de algunos de 
sus adversarios y odiadores que, de lo 
chusco, hasta risa dan.
Pero como sea, esperemos que todo esto, 
en caso de ser cierta su enfermedad, 
salga avante y en los próximos días esté 
de nueva cuenta en sus funciones.
Y a propósito de que ahora se ponen de 
pretexto las enfermedades, es bueno 
recordar al chileno Augusto Pinochet, 
quien supuestamente estaba enfermo 
de gravedad; pero en cuanto llegó a su 
país sanó mágicamente. Pero para no ir 
tan lejos, lo mismo se dijo de la dizque 
�maestra� Elba Esther Gordillo Morales, 
líder del magisterio, cuando estaba en el 
bote y, una vez que Salió libre, igual, se 
recuperó y se casó.
Sea pues. Vale.

Tepic, Nayarit.- Fiesta Inn 
Tepic, hotel enfocado en brindar 
productividad y relajación a sus 
huéspedes, anunció la inauguración 
del ya conocido, restaurante El 
Marlin de Tepic. Este restaurante de 
gran tradición entre los nayaritas, 
se consolida de nuevo gracias a 
esta alianza, ofreciendo a viajeros 
y público en general las mejores 
opciones gastronómicas.
El pasado 19 de abril, el hotel Fiesta 
Inn Tepic celebró la inauguración 
del restaurante El Marlin de Tepic, 
exponiendo una singular oferta 
gastronómica para el sector turístico 
y locales de la región. El evento fue 
encabezado por Ruth Stephanie 
Ibarra Hernández, Directora 
de Promoción y Desarrollo de 
zona Valle Nayarit, Martín Pérez, 
propietario de El Marlin de Tepic, 
Rolando Martínez, Subdirector de 
operaciones de los hoteles Fiesta 
Inn, y Vinicio Castañeda, Director de 
alimentos y bebidas de Fibra Hotel. 
La capital del estado de Nayarit, 
Tepic, ofrece toda una gama de 
platillos con base de mariscos, 
mismos que se dan cita en El 
Marlin de Tepic. Todos ellos creados 
para deleitar hasta el paladar más 
exigente y dar a conocer la industria 
pesquera de la región, una de las 
más importantes y grandes del país. 
“En Fiesta Inn queremos ofrecer 
siempre lo mejor para nuestros 
huéspedes, tanto en hospitalidad 
como en nuestros centros de 
consumo. La apertura de El Marlin de 
Tepic  en nuestro hotel, significa para 
nosotros un paso más para ser los 
mejores aliados en cada aventura de 
los viajeros, queremos brindarles a 

todos nuestros visitantes los sabores 
auténticos de la costa de Nayarit. 
Aquí encontrarán un lugar para 
disfrutar con la familia o amigos 
de estos platillos tan característicos 
de la región.” Mencionó Rolando 
Martínez, Subdirector de 
operaciones de los hoteles Fiesta 
Inn.
El viaje culinario que ofrece El Marlin 
de Tepic nos lleva por un paseo en 
bote, a las aguas más profundas 
del Pacífico y el Atlántico mexicano, 
donde encontramos ceviche de 
pescado, una opción ideal para abrir 
el paladar; caldo y paté de camarón 
para los amantes de este crustáceo 
y las especialidades de la casa: 
tostadas de marlín, el ingrediente 
estrella, y por el cual el restaurante 
toma su nombre, y el famoso taco 
gobernador; un taco de camarón 
que ganó su nombre gracias al ex 
gobernador de Sinaloa hace ya tres 
décadas. 
Su robusta carta de bebidas y 
coctelería seleccionada se convierte 
en la guía perfecta para acompañar 
a los visitantes a una experiencia 
inigualable de sabores y texturas 
dignas de revisitar cuantas veces 
sea posible. 
Fiesta Inn Tepic, ubicado dentro 
del centro comercial Plaza Fórum 
sobre el Boulevard Luis Donaldo 
Colosio, cerca de Ciudad Industrial 
y del Centro Histórico, ofrece 
la mejor opción de hospedaje, 
pensada para el viajero que desea 
una estancia relajada y auténtica, 
con instalaciones modernas 
y funcionales que satisfacen 
la dualidad entre descanso y 
productividad.

Disminuyen accidentes de 
motociclistas: “Burritas” Acosta 

Todos debemos poner nuestro granito 
de arena en la Feria: Lugo López 

José María Castañeda 

En Santiago Ixcuintla han disminuido los accidentes 
donde participan motocicletas y esperamos de 
manera sincera que los jóvenes y sobre todo los 
padres de familia hagan conciencia, ya que según el 
censo que manifestara el director vial José Miguel 
Acosta García, el famoso “Burritas”, en el municipio 
circulan diariamente 40 mil motocicletas.
El “Burritas” sin pretender ocultar su responsabilidad, 
manifestó en entrevista que cuenta con 24 elementos 
para resguardar las 86 comunidades que conforman 
la geografía municipal, entre ellas poblados con una 
gran cantidad de habitantes como Pozo de Ibarra, 
Villa Juárez, la Presa, Estación Yago, y Villa Hidalgo, 
lo que nos resulta prácticamente imposible vigilar 
todos estos poblados, sin embargo atendiendo las 
indicaciones del presidente municipal, hemos estado 
haciendo presencia en escuelas y secundarias así 
como en los bachilleratos, llevándoles información 
a los alumnos  para que conozcan las señalizaciones 
preventivas para evitar accidentes, y lo mejor de 

todo esto es que el Profesor Eduardo Lugo, invitó 
a los gerentes de ventas de las negociaciones con 
venta de motocicletas, para que también asuman 
su responsabilidad y que conscientemente les 
hagan saber a sus clientes el riesgo que asumen al 
adquirir sus motocicletas.
José Miguel Acosta, invitó a los padres de familia 
a que tomen la parte que les corresponde, la 
educación vial comienza en la familia, Los padres 
deben de ser inflexibles con sus hijos menores  
para que estos cuando tomen la motocicleta para 
salir a dar la vuelta con los  amigos, lo hagan pero 
con el casco de protección puesto, ya que aún que 
muchos padres que sus hijos son sanos y que no  
corren a gran velocidad las motocicletas y que 
mucho menos hacen maniobras que ponen en 
peligro sus vidas.
La verdad es que  ya en la calle con los amigos, 
todos hacen lo que mejor les plazca y esto va 
desde jugar carreras, hasta reparar las motos, 
cosa que hace que el riesgo de sufrir  un accidente 
sea lo más común, en fin en estos momentos nos 

encontramos gozando de una calma chicha, sin 
embargo esta aparente calma puede trastocarse y 
en cualquier momentos podríamos volver a plasmar 
un accidente de motocicleta donde haya pérdidas 
humanas,  o la perdida de una parte del cuerpo 
como ya otras tantas veces ha ocurrido, por cierto el 
Mismo “Burritas” nos informó que  volvimos a tener 
saldo blanco en semana santa y semana de pascua, 
gracias a los operativos que se implementaron y 
donde participaron todos los órdenes de gobierno, 
explicó José Miguel Acosta.

José María Castañeda 

Cuando nos encontramos 
a días de que inicie 
nuestra tradicional feria 
de primavera la mañana 
del pasado jueves el 
presidente municipal 
Eduardo Lugo López, 
presidió una importante 
reunión informativa 
donde la totalidad de los 
presidentes de los comités 
de acción ciudadana, donde 
el principal tema refirió a 
las obligaciones aplicadas 
por el departamento 
de fiscales del estado 
refiriéndose a la venta de 
alcohol en los eventos y 
espectáculos públicos.
En esta importante 
reunión estuvo presente 
la Lic. Yolanda Hortensia 
Pérez, subsecretaria de 
ingresos de la secretaria de 
administración e ingresos 
y finanzas de Gobierno 
del estado, además del 
presidente de Comités 

de acción ciudadana 
municipal Lic. Samuel 
Rivera Jiménez, Guadalupe 
Manzano jefe de fiscales 
del municipio, así como 
personal del departamento 
de recaudación de rentas 
del gobierno del estado, 
con sede en esta población,  
y es que como es de sobra 
conocido haciendo bueno 
el refrán que al calce dice 
a río revuelto ganancia 
de pescadores, muchas 
son las comunidades 
que aprovechando el 
festejo de la realización 
de la feria de primavera, 
aprovechan para realizar 
en sus comunidades toda 
clase de juegos de azahar 
como son palenques de 
gallos, carreras de caballos 
y hasta los juegos dela 
ruleta, que tanto daño 
hacen a la economía de los 
lugareños.
Por todo lo anterior 
haciendo buena la frase 
que reza, vale más prevenir 

que lamentar, desde ayer 
jueves las autoridades 
antes referidas, tocaron 
en esta reunión diversos 
temas todos relacionados 
con concientizar la venta 
de bebidas embriagantes, 
controlar los juegos 
llamados clandestinos 
como son ruletas, carreras 
de caballos y palenques de 
gallos en aras de que todos 
participen y que luego no 
salgan con que no estaban 
enterados de esta o aquella 
prohibición. No estamos 
negados a realizar nuestros 
festejos en la cabecera 
municipal o en equis 
comunidad, se trata dijo el 
Profe Lugo, de que todos 
pongamos nuestro granito 
de arena, asumiendo la 
responsabilidad que nos 
corresponde, para eso se 
llevó a cabo esta reunión 
en la que  estuvo presente 
la Licenciada Yolanda 
Hortensia Pérez, explicó el 
alcalde Municipal. 
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Acaponeta mejora 
condiciones del campo 

deportivo en Llano de la Cruz 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Por indicaciones del presidente del 
Gobierno De Acaponeta, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna, personal de 
la dirección de Servicios Públicos a 
cargo de Guillermo Jiménez, este día 
estuvieron realizando trabajos de 
riego y compactado con la ayuda de 
maquinaria pesada adecuada para 

rehabilitar el campo deportivo de la 
comunidad de El Llano de la Cruz. 
Actividad realizada en cumplimiento 
al Programa de Mejoramiento de 
Campos Deportivos creado por la 
administración municipal, que busca 
mejorar las condiciones de los mismos, 
proporcionando así, mayor seguridad 
a quienes usan de estos espacios para 
practicar su deporte favorito.

Arte y cultura para todos, 
promueve gobierno de Acaponeta

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El Gobierno De Acaponeta que 
preside Manuel Ramón Salcedo 
Osuna, continúa implementando 
programas de formación artística y 
educativa para sumar al desarrollo 
positivo de chicos y grandes. 
Como parte de ello, a través de 
la dirección de Casa de la Cultura 
Alí Chumacero que dirige Cristian 
Mendoza Reyes, se creó “Arte y 
Cultura para Todos” que consiste 
en la realización de actividades 
de formación artística, en cada 
una de las colonias y escuelas del 

municipio.
Para dar por inaugurada esta 
jornada, y con el apoyo de la 
Lic. Yajaira Bueno del INJUVE 
Acaponeta, este martes se visitó el 
jardín de niños “Carmen Calderón” 
de la Colonia Lázaro Cárdenas, 
donde las y los pequeños 
interactuaron entusiastas creando 
divertidas y coloridas obras de 
arte.
El Gobierno de Acaponeta 
agradece su cálido recibimiento 
¡Nos vemos pronto en tu 
colonia y/o escuela, con mucho 
aprendizaje y entretenimiento!.

Crece Nayarit 
en Salud

Así lo dio a conocer la mañana de este 
martes, el director general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo 
Aburto, quien expuso los avances que se 
tienen en esta materia, hasta el día de hoy.
Este logro se deriva, gracias al Nuevo 
Modelo de Salud, iniciativa planteada por 
el gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero y que hoy, ha sido 
replicada en diversos estados del país 
debido a su éxito.

Nos queda mucho camino por 
recorrer en esta transformación:  

Doctor Navarro Quintero
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero en entrevista nacional, 
difundió lo grande que es Nayarit y 
el impulso que se le da, para que siga 

creciendo.
“El Gobierno que tengo el honor de 
encabezar busca generar un debate social, 
y para ello, el periodismo es un vehículo 

fundamental. Agradezco 
a Javier Solórzano y a El 
Heraldo Radio su espacio 
para hablar acerca de cómo 
estamos transformando 
a nuestro estado con 
seguridad, con la cobertura 
universal en salud, con 
inversiones históricas: 
cómo estamos atendiendo 
el parto social de un nuevo 
Nayarit. Nos queda mucho 
camino por recorrer y es 
nuestra tarea continuar 
esta transformación como 
un proyecto de estado 
y de nación. ¡Juntas, 
juntos, estamos saliendo 
adelante!”.
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El incendio del cerro 
San Juan en vías de ser 

liquidado:  Navarro Quintero
El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero evaluó y revisó 
en conjunto con personal 
capacitado, el avance de los 
trabajos en la liquidación 
del incendio forestal en el 

cerro de San Juan en Tepic.
“Sostuve una reunión para 
evaluar las estrategias de 
contención del incendio del 
Cerro de San Juan.
Los informes son 
optimistas, gracias al 

trabajo coordinado de los 
tres órdenes de gobierno: 
una vez esté sofocado el 
fuego, comenzaremos de 
inmediato con las acciones 
de recuperación del 
patrimonio natural”.

Aprueba Poder Legislativo iniciar 
consulta a pueblos originarios 
*“Seremos el parteaguas a nivel nacional de cómo podemos llevar la voz legítima de los pueblos 

originarios”, diputada Alba Cristal   *De mayo a septiembre la 33 Legislatura trabajará en el proceso 

Tepic, 25 de abril de 2023.- Para que mujeres 
y hombres de los pueblos originarios de 
Nayarit expresen sus opiniones y propuestas 
que contribuyan a mejorar sus condiciones de 
vida, en Sesión Pública Ordinaria de las y los 
integrantes de la 33 Legislatura que dirige la 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña, aprobaron 
el acuerdo para establecer el documento base 
del proceso de consulta a las comunidades 
indígenas.
En este tema la presidenta del Congreso 
local, destacó que “este es un parteaguas a 
nivel nacional de cómo podemos llevar, con el 
esfuerzo de todas y todos, por fin, realmente 
tener la voz legítima y directa de los pueblos 
originarios para poder darles ese respaldo, ese 
eco y esa voz que tanto han pedido”.
“Nos va a servir para concientizarnos y vivir 
lo que en algunos momentos viven para los 
traslados, para los servicios y para todo lo 
que conlleva el ser de pueblos originarios, y 
nosotros en su tierra, en su entorno tendremos 
que conocerlo”, afirmó la diputada Alba Cristal.

En el acuerdo aprobado se señala que el proceso 
se realizará en cinco etapas; etapa de acuerdos 
previos, informativa, deliberativa, de consulta y 
de seguimiento y acuerdos previos.
En la primera etapa que inicia en mayo, se 
efectuarán los acuerdos para la logística 
necesaria, y durante los siguientes cuatro 
meses el resto de las etapas hasta lograr la 
recopilación de las propuestas y opiniones de 
las comunidades indígenas del Estado.
Las distintas comunidades en las que se 
desarrollará la consulta a los pueblos, 
comunidades indígenas y afromexicanas tienen 
sede en los municipios de Huajicori, Ruiz, Del 
Nayar, Acaponeta, La Yesca y Tepic; lugares en 
los que se ubicaron las localidades con mejores 
condiciones de cercanía y comunicación.
El documento base del proceso de consulta 
señala que este Congreso local garantizará 
un diálogo respetuoso a su cultura, lengua, 
identidad, tradición oral, su forma de decidir e 
integrar un proyecto desde la concepción de 
desarrollo de sus comunidades indígenas.

De igual manera, interesados en que la consulta 
se realice de forma auténtica de quienes 
corresponden a las comunidades indígenas, las 
y los legisladores consideraron necesario que en 
el desarrollo de cada etapa se tenga la presencia 
de traductores e intérpretes certificados y/o 
prácticos de los cuatro pueblos originarios de 
Nayarit que son: Wixarika, Na’ayeri, Meshikan 
y O’dam.

UN CONCURSO DE DISFRACES se realizará el domingo 
30 de abril dentro del Festival de las Niñas y los Niños 
que organiza el Gobierno de Tepic, los premios son un 

Nintendo Switch, una bicicleta y un smartphone para los 
tres primeros lugares.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

“El Decano del Periodismo” nayarita fue seminarista   *Brígido Ramírez Guillén, hombre lleno de sorpresas   
*Del seminario al periodismo, primera parte de su vida   *Estuvo en Seminario de Tepic y en el de 

Montezuma   *Trabajó en Prensa Libre y con José Limón Guzmán

BRÍGIDO Ramírez Guillén se inició como periodista 
durante la campaña para Gobernador del Estado 
de Nayarit de José Limón Guzmán en el año de 
1952, esto es, hace ya poco más de 70 años, 
por lo que se le reconoce como el decano del 
periodismo en la entidad.
Aún activo, lleva años recibiendo todo tipo de 
honores y reconocimientos, mientras continúa 
publicando su columna “Momento Político” 
en varios diarios de Nayarit, orientando a sus 
lectores a quienes actualiza en todo tipo de datos 
y explicaciones para entender las decisiones 
políticas de gobernantes, líderes de partidos 
políticos, legisladores federales y locales, así como 
de presidentes municipales, dirigentes sindicales y 
todos aquellos protagonistas que por una u otra 
razón saltan al candelero político.
Las nuevas generaciones de reporteros, hombres 
y mujeres, suelen buscarlo para preguntarle 
cuestiones que no entienden del todo y él con 
mucho gusto y paciencia les explica en base a lo 
que ha vivido como reportero, primero de Prensa 
Libre y después de otros periódicos tanto de Tepic 
como de otras ciudades de Nayarit, inclusive de su 
experiencia histórica como Director de Prensa del 
Gobierno del Estado en el sexenio encabezado por 
el profesor y licenciado en economía originario del 
Barrio de los Indios de Ixtlán del Río, Gobernador 
Roberto Gómez Reyes (1969-1975).
¡FUE SEMINARISTA!
Él es Brígido Ramírez Guillén, el reportero y 
columnista, aunque pocos saben que en su 
adolescencia abrazó las ideas del sacerdocio 
para lo que se preparó primero en el Seminario 
Diocesano de Tepic, “donde cumplí cuatro años 
de previo y filosofía, una cultura general que uno 
tiene que dominar, después de esos cuatro años 
me fui a Montezuma Seminary de Nuevo México 
en los Estados Unidos, ahí cursé tres años en la 
carrera de filosofía y terminé la carrera, pero 
entonces pensé en buscar otro camino y me 
regresé a Tepic, para buscar otros horizontes 
y desarrollar los conocimientos que ya había 
estudiado y preparado”.
En ameno diálogo de reportero a reportero, 
celebrado momentos antes de que se llevara a 
cabo en el Hotel La Loma de Tepic la ceremonia 
de toma de protesta de Jannet Hernández 
González como nueva dirigente de la Asociación 
de Periodistas de Nayarit (APENAY), Brígido 
contestó de buena gana las preguntas que le 
hicimos, mismas que lo remontaron a sus inicios 
en el oficio que prácticamente abrazó durante 
toda su vida, el de comunicador y periodista 
llevado a cabo con tal entusiasmo que logró ser 
amigo personal de los gobernadores que le han 
dado forma al estado de Nayarit y cómo el propio 
mandatario estatal originario de Compostela, 
Gilberto Flores Muñoz, que tuvo la habilidad de 
convertir a la entidad en “Granero de la República”, 
antecedente que lo llevó a trabar amistad con 
don Adolfo Ruiz Cortines, quien siendo candidato 

del PRI a la Presidencia de la República designó 
al nayarita como coordinador General de su 
campaña, para después nombrarlo titular de la 
Secretaría de Agricultura y Ganadería, desde 
donde disputó la candidatura para Presidente de 

México al licenciado Adolfo López 
Mateos, siendo éste último quien 
finalmente resultaría favorecido 
con la misma.
SU TRABAJO EN PRENSA LIBRE 
Brígido recuerda que ya estando 
de regreso en Tepic su padre don 
Matías Ramírez lo animó a que 
acudiera al periódico Prensa Libre 
pues había leído un anuncio en 
que decía se solicitaban jóvenes 
con preparación de secundaria 
para habilitarlos como reporteros 
y lo animó a que acudiera “a ver si 
la pegas como reportero”.
Dice Brígido que animado por su 
progenitor “me dirigí al domicilio 
indicado y le dije al director vengo 
por lo del anuncio y quiero ver si lo 
puedo cubrir. Me preguntó, ‘¿qué 
estudios tiene?’ Y le comenté lo 
que había estudiado, el director 
me responde diciéndome ‘¿qué 
más puedo pedir?, tu carrera 
de seminario es muy amplia, 
mañana me vas a traer un artículo 
sobre la historia de México para 
ver tu redacción’, así que regresé 
al día siguiente con el artículo y le 
gustó, me dijo entonces, ‘te vas 
a quedar como reportero. Anda 
en campaña para candidato a 
gobernador José Limón Guzmán 
y quiero que lo cubras’, así que 
me comuniqué con la gente que 
andaba en la campaña con el 
candidato, me presenté y así 

trabajé todos los actos de campaña por todo el 
Estado. Terminamos la gira de campaña y terminé 
de cubrir los eventos para Prensa Libre de Tepic”.
Cuenta Brígido que “salí como reportero y como 
jefe de redacción de Prensa Libre, empecé la 
carrera de periodista y estuve en contacto con el 
Gobernador y cubriendo toda la información de 
Gobierno para Prensa Libre”.
Hasta aquí estos interesantes pasajes de la vida 
profesional de Brígido Ramírez Guillén, primero 
como seminarista y luego en sus inicios como 
reportero de Prensa Libre, periódico nayarita. 
Mañana proseguiremos y así sucesivamente 
hasta concluir con sus recuerdos de vida 
que se encuentran sumamente relacionados 
con la actividad política y de Gobierno, pues 
prácticamente desde José Limón Guzmán y 
hasta la fecha con el doctor Miguel Ángel Navarro 
Quintero ha llevado cercana amistad con los 
gobernantes en turno.
Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
www.yahoo.com.mx
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Entrega DIF Nayarit 485 aparatos auditivos durante 6ta jornada
*Para beneficio de 247 nayaritas en situación de vulnerabilidad

Por festejos del día del niñ@
Inicia tradicional Ruta de la Alegría en el municipio de San Blas

Tepic, Nayarit.- La presidenta del 
Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz 
Estrada Martínez, encabezó la 6ta 
entrega de aparatos auditivos, 
donde el Corazón de Tu Gobierno en 
conjunto con la Beneficencia Pública 
del estado de Nayarit, favorecieron 
a 247 nayaritas en situación de 
vulnerabilidad que viven con una 
audición débil o nula, con la entrega 
de 485 aparatos.
La titular de la asistencia social 
en el estado se dirigió a las y los 
beneficiarios y les reafirmó su 
compromiso de seguir trabajando 
para su bienestar y el de sus familias, 
con la finalidad de mejorar la calidad 
de vida de todo su entorno.

“Aquí se trabaja con el corazón, y 
con ese corazón es que podemos 
llegar a ustedes, tocar puertas y 
que nos las abran para poderlos 
apoyar. Yo creo que ahorita con 
estos aparatos, yo les vi las caritas 
de que inmediatamente escuchan 
bien y pueden mejorar todo su 
entorno social y no nada más 
mejorar ustedes, sino cuando 
llegan a su casa, con la familia, ya no 
tendrán que estar gritando, ahora 
sí podrán escuchar y créanme que 
en el DIF estatal, en el patronato 
de la Beneficencia Pública estamos 
trabajando para que estos apoyos 
sigan llegando”, explicó la doctora.
Las personas beneficiadas, 

provenientes de los municipios 
de Santa María del Oro, Xalisco, 
Tepic, Acaponeta, Ahuacatlán, 
Rosamorada, Del Nayar, Huajicori, 
la Yesca, Compostela, Jala, Ruiz, 
San Blas, San Pedro Lagunillas, 
Santiago Ixcuintla y Tecuala, 
fueron previamente valoradas por 
el equipo médico responsable de 
la jornada y posteriormente se les 
adaptaron sus aparatos.
La señora María del Rosario 
Martínez Santos agradeció, en 
nombre de su esposo beneficiado, 
por sus nuevos aparatos auditivos, 
apoyo que llega a mejorar su vida 
de forma significativa.
“Muchas gracias, principalmente 

de mi esposo, quien es el 
beneficiado, por hacer posible 
estas campañas que mejoran 
muchísimo la calidad de vida de 
todas las personas y que sigan 
impulsando estos apoyos para 
que sigan beneficiando la calidad 
de vida de las familias que lo 
necesitan”, compartió María del 
Rosario.
Presentes durante la entrega 
estuvieron también el director 
general del Sistema DIF 
Nayarit, Mauro Lugo Izaguirre 
y la directora general de la 
Beneficencia Pública de Nayarit, 
Martha Patricia Pérez Urciel, 
entre otras personalidades.

Este domingo 23 de Abril en el 
marco de los festejos del día de las 
y los niños, el Alcalde de San Blas; 
José Antonio ‘Pepito’ Barajas López, 
inició en comunidad La Palma, la 
Ruta de la Alegría, recorrido que 
se ha convertido en una tradición 
desde el inicio de su administración, 

a la par de fechas decembrinas, 
llevando a los festejados; diversión, 
sonrisas y obsequios junto a 
su comprometido equipo de 
trabajo, en las 39 localidades que 
conforman el municipio y también 
en el Puerto histórico; cabecera 
municipal.

Bob esponja y sus amigos, 
departieron con las familias en la 
cancha de usos múltiples local, 
donde pequeñines bailaron, 
cantaron, jugaron, recibieron 
presentes, dulces y disfrutaron 
ampliamente su festejo.
El Presidente Barajas López, expresó 

que estos momentos tan especiales 
compartidos en la municipalidad, son 
parte de la sana convivencia con un 
poco de diversión que niñas y niños 
deben tener en su infancia, misma 
que como gobierno contribuye a ello 
y lo hacen puntualizó, con mucho 
agrado.

AMLO se reunirá con gobernadores morenistas en Palacio Nacional
Los gobernadores de Morena 
acudirán mañana a Palacio 
Nacional donde fueron citados 
a una reunión a las once y 
media de la mañana con el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Sin embargo se 
desconoce si el encuentro será 
encabezado personalmente por 
el mandatario.
El cónclave, que se realizará a 
puerta cerrada, se da en medio de 
la convalecencia del tabasqueño 
por su tercer contagio de covid-19.
Por ello, existe la posibilidad que 
su participación se dé a distancia 
y que la reunión sea conducida 
por el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, 

quien está a cargo de muchas de 
las tareas impostergables para el 
Ejecutivo federal por la ausencia 
del presidente.
En una conferencia de prensa 
en Sonora, el gobernador de esa 
entidad, Alfonso Durazo, confirmó 
el encuentro de este miércoles.
“Mañana estamos citados las 
y los gobernadores, entiendo, 
a una reunión con el presidente 
López Obrador. No sé si estará él 
presente, no sé si nos acompañará 
por videoconferencia, el hecho 
es que la reunión está ratificada 
y eventualmente podría ser 
conducida por el secretario 
de Gobernación”, señaló el 
mandatario estatal.

Diputados aprueban desaparición del INSABI
A partir de una iniciativa de 
Morena presentada de manera 
sorpresiva y a la que se 
dispensaron todos los trámites, 
la Cámara de Diputados aprobó 
la desaparición del Instituto de 
Salud para el Bienestar (INSABI), 
para que sus funciones de 
atención médica gratuita a la 
población sin seguridad social, 
sean asumidas por el IMSS-
Bienestar.
La presentación de la 
iniciativa generó una ácida 
discusión entre Morena y sus 
aliados con la oposición, que 
acusó un albazo y que de 
manera repentina la bancada 

mayoritaria desaparezca “la 
institución insignia” del sexenio 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador.
Ante las críticas, Margarita 
García García (PT) justificó: 
“si de algo estoy convencida 
como luchadora social, es que 
si nos equivocamos lo más que 
le puede beneficiar al pueblo es 
corregir, pero no seguir como se 
seguía antes, seguir agravando 
el tema de salud”.
Se trata de una reforma a la Ley 
General de Salud, que extingue 
al Insabi a través de un artículo 
transitorio.
En la iniciativa de reforma, 

presentada por el presidente 
de la Comisión de Salud, 
Emmanuel Reyes Carmona, se 
argumenta que solo el IMSS-
Bienestar garantiza la extensión 
progresiva, cuantitativa y 
cualitativa de los servicios de 
salud, especialmente para la 
población sin seguridad social.
La reforma, aprobada con 267 
votos a favor de Morena y sus 
aliados, y 222 en contra de la 
oposición –la morenista Adela 
Ramos se abstuvo-, prevé 
que los recursos económicos, 
infraestructura y personal se 
transfieran al IMSS-Bienestar.
En los transitorios se prevé que, 
en tanto esa institución asume 
la prestación de los servicios 
de salud, celebrará convenios 
de coordinación y colaboración 
para la continuidad del servicio 
con el Instituto Mexicano del 
Seguro Social.
Para la oposición, esta medida 
presionará aún más las finanzas 
del IMSS.
“El esquema de universalidad 
gratuita fue un sueño, una 
mentira más de este gobierno”, 
reprochó la diputada Frinné 
Azuara (PRI).
Sergio Barrera (MC), al 
presentar una moción 

suspensiva para plantear que la 
iniciativa se retirara, cuestionó 
que la reforma se metió “con 
calzador, y es una clara muestra 
de un fracaso de un modelo de 
gobierno que, en materia de 
salud, hay que decirlo, fracasó”.
María Sierra Damián (Morena), 
expresó que “hoy el Insabi 
se transformará en IMSS, en 
este nuevo sistema de salud, 
que incorporará a todas 
las instituciones médicas y 
habrá control económico de 
la Secretaría de Salud, del 
Bienestar y de Hacienda”.
Entre otros puntos, la reforma 
incorpora a las Secretarias 
de la Defensa Nacional y de 
Marina entre las instituciones 
que elaborarán el compendio 
nacional de insumos para la 
salud.
Desde la tribuna, Cynthia 
López Castro (PRI), ironizó: 
“Hoy vienen a decirnos que, 
efectivamente, como lo dijimos 
una y otra vez, su sistema de 
salud ha fracasado; vienen a 
aceptar, y les quiero dar un 
aplauso, su fracaso. ¿Pero cómo 
justifican todas las personas 
que fallecieron por cáncer, por 
no contar con medicinas, por el 
pésimo sistema de vacunación?”.
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Aprueba Congreso autorizar construcción 
de clínica en Palmar de Cuautla 

•El nuevo centro de salud debe construirse en 24 meses 

Tepic.- Para que las familias 
de la población de Palmar de 
Cuautla cuenten con un centro de 
salud y reciban atención médica 
inmediata, en Sesión Pública 
Ordinaria las y los diputados 
integrantes de la 33 Legislatura, 
que dirige la parlamentaria Alba 
Cristal Espinoza Peña, aprobaron el 
decreto que autoriza al titular del 
Poder Ejecutivo de Nayarit, donar 
un inmueble a favor de los Servicios 
de Salud y en él se construya una 
clínica.
Al abordar este tema, la diputada 
Any Marilú Porras Baylón, 
argumentó que luego de los 
estragos que dejó el Huracán Willa 
no se tiene centro de salud en 

la población, “la destrucción que 
generó el Huracán acontecido en el 
año 2018 en el poblado de Palmar 
de Cuautla originó que la comunidad 
quedara sin centro de salud, de ahí la 
urgencia de encontrar un lugar para 
su instalación, lo cual evitará que 
toda urgencia y atención médica 
pueda prestarse de inmediato y 
sin necesidad de trasladarse a otro 
poblado”. 
“Con el presente decreto, se hará 
justicia y reconocerá su derecho 
a la atención médica, pues con el 
inmueble objeto de la donación, 
se construirá un centro de salud 
digno para la población y se podrá 
aplicar el recurso federal para verlo 
cristalizado en un tiempo cercano”, 

enfatizó la legisladora Porras 
Baylón.
En el decreto aprobado se señala 
que el inmueble está ubicado en la 
comunidad de Palmar de Cuautla en 
calle Luis Donaldo Colosio esquina 
con calle Las Olas, lugar donde se 
encontraba habilitada la Escuela 
Primaria Venustiano Carranza, y 
que actualmente funciona en otro 
espacio del mismo poblado.
En el documento legal se estipula 
que en un periodo de 24 meses 
debe ser construido el nuevo centro 
de salud en el terreno de donación, 
si no se cumple con lo previsto, 
el bien inmueble se regresa al 
patrimonio de los Servicios de 
Educación Pública.

En el desarrollo de las Sesiones 
Públicas Ordinarias las y los 
diputados locales también votaron 
a favor del decreto que reforma 
la Ley Orgánica de la Comisión 
de Defensa de los Derechos 
Humanos, en materia de archivos; 
de la constitución de los grupos y 
representaciones parlamentarias 
y la integración de la Comisión de 
Gobierno.
De igual forma los representantes 
populares abordaron el tema de 
la prevención de incendios en el 
municipio de Tepic, asunto en el que 
como Congreso tienen iniciativas 
en estudio para ser aprobadas y 
contribuir afirmativamente en la 
conservación del medio ambiente.

Invertir en escuelas dignas 
es transformar el presente 

y el futuro: Navarro Quintero
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero informó de la conclusión 

de los trabajos que se llevaron a cabo, en una 
de las escuelas más conocidas de Santiago 
Ixcuintla.
“Hemos terminado la rehabilitación de la 
primaria Estado de Chihuahua en Pozo de 
Ibarra, municipio de Santiago Ixcuintla, que 
tenía un notorio deterioro estructural y ponía 
a sus estudiantes y docentes en riesgo. Hoy, 
cuenta con nuevas aulas, su barda perimetral, 
baños rehabilitados y nuevas instalaciones 
eléctricas; todo ello posible gracias al uso 
racional y honesto de los recursos de Nayarit.
Invertir en escuelas dignas es transformar 
el presente y el futuro de nuestra tierra. 
¡Asumamos este reto!”.

Tomó protesta ‘Pepito’ 
Barajas en San Blas al 

nuevo Director del IMPLAN
El viernes 21 de abril, el Alcalde de 
San Blas; Lic. José Antonio ‘Pepito’ 
Barajas López, tomó protesta al 
nuevo Director del Instituto Municipal 
de Planeación (IMPLAN); Ing. Civil 
Carlos Alonso Coronado Valdivia, 
quien tendrá la responsabilidad de 
dar continuidad institucional, al 
sistema de planeación que inició 
su antecesor el Ing. Néstor Gálvez, 
quien actualmente ocupa la Dirección 
del Organismo Operador Municipal 
de Agua Potable Alcantarillado y 
Saneamiento (OROMAPAS).

Ante el Comité Ciudadano de 
IMPLAN en el municipio, el Ing. 
Coronado Valdivia, bajo juramento 
comprometió responsabilidad en su 
encargo, para evaluar y monitorear 
el plan gubernamental en temas 
urbanos, económicos, sociales así 
como ambientales, coordinando la 
organización de manera eficiente.
El funcionario municipal, mostró 
contento y agradecimiento por la 
oportunidad brindada para trabajar 
en favor de San Blas, a través del 
nuevo encargo asignado.

Autoriza Congreso donación de 
terreno para construir centro de salud 

•La nueva clínica estará en Palmar de Cuautla 

Tepic.- Con el interés de garantizar 
el derecho humano a la salud, 
en reunión de la Comisión de 
Hacienda, Cuenta Pública y 
Presupuesto, que preside la 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña, autorizaron al titular del 
Poder Ejecutivo desincorporar un 
bien inmueble de la Secretaría de 
Educación Pública para donarlo a 
favor de los Servicios de Salud de 
Nayarit, lugar donde se construirá 

una clínica en la comunidad de 
Palmar de Cuautla.
La iniciativa presentada ante 
esta Soberanía Popular por el 
gobernador del Estado señala que 
en el bien inmueble ubicado en el 
lote número 2, de la manzana 26, 
de la zona 1, del Poblado Palmar 
de Cuautla, municipio de Santiago 
Ixcuintla, se deberá construir un 
centro de salud en los próximos 24 
meses, de lo contrario el inmueble 

regresará a formar parte 
del patrimonio de los 
Servicios de Educación 
Pública del Estado de 
Nayarit.
En el dictamen aprobado 
por las y los legisladores 
se argumenta que 
los habitantes de la 
comunidad de Palmar 
de Cuautla tienen que 
trasladarse a la cabecera 
municipal de Santiago 

Ixcuintla para poder recibir la 
atención médica, o incluso a otras 
poblaciones de la región, razón por 
la que es necesario que cuenten con 
un centro de salud.
La habilitación del centro de salud 
en Palmar de Cuautla tiene como 
objetivo brindar los servicios 
médicos básicos a sus habitantes y 
a la población de sus alrededores.
El dictamen aprobado al interior de la 
comisión legislativa será sometido a 
consideración de las y los diputados 
integrantes de la 33 Legislatura en 
Sesión Pública Ordinaria, en la que 
analizarán, discutirán o en su caso 
aprobarán la propuesta de donación 
del bien inmueble.
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En cumplimiento en lo dispuesto en el artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como en los artículos 59, 60 fracción I, 73, 79, 80 y 82 
fracción I de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y demás disposiciones aplicables, el H. XLII Ayuntamiento                  
Constitucional de Tepic, Nayarit; a través del Comité de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación de Servicios de Bienes Muebles e Inmuebles del 
Municipio de Tepic; convoca a los interesados en participar en la Licitación Mediante Convocatoria Pública, que continuación se describe: 

Para cubrir el costo del objeto de la licitación se cuenta con Recursos Propios (141) dentro de la partida presupuestal 26101 “Combustibles, Lubricantes y Aditivos”,             
establecida en el Presupuesto de Egresos para la Municipalidad de Tepic, Nayarit para el Ejercicio Fiscal del Año 2023.

Las bases del procedimiento se encuentran disponibles para su consulta y venta en su caso, a partir del día 26 de abril de 2023 y hasta el día 16 de mayo de 2023, en el 
Departamento de Adquisiciones sitio en el segundo piso del edificio Mata, número 184, adyacente al Palacio Municipal en la esquina de las calles Mérida y Lerdo, colonia 
Centro, en la Ciudad de Tepic, Nayarit, en el horario de 09:00 a 14:00 horas, de lunes a viernes.

La adquisición de las bases será requisito para participar en el procedimiento y cuyo costo deberá cubrirse en la Tesorería Municipal, en efectivo en las cajas de la Tesorería 
Municipal. El costo de las bases no será reembolsable.
Ninguna de las condiciones contenidas en las bases de la licitación, así como en las proposiciones presentadas por los licitantes, podrán ser negociadas. 

Los interesados en participar en el procedimiento licitatorio deberán cumplir con los requisitos siguientes:

1.- Cubrir el costo de las bases, conforme se indica en esta convocatoria.
2.- Presentar carta bajo protesta de decir verdad en la que manifieste interés en participar en este procedimiento licitatorio.
3.- Entregar los sobres cerrados que contengan sus propuestas técnicas y económicas, así como la documentación legal, el día, hora y en el lugar indicado en las bases.

El lugar de celebración de los actos derivados de este proceso, serán en la sala de juntas de la Dirección de Administración sito en segundo piso del Edificio Mata, número 
184, adyacente al Palacio Municipal, esquina con las calles Mérida y Lerdo, Colonia Centro, en la ciudad de Tepic, Nayarit. 

Las especificaciones técnicas del suministro de los bienes objeto de la licitación, se encuentran detalladas en las bases del procedimiento.
La propuesta técnica y económica deberá presentarse por bien en idioma español, en moneda nacional. 

En el caso de la licitación la adjudicación del contrato se realizará como una partida única.
No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del 
Estado de Nayarit. 

Para cubrir el pago de la adjudicación, las facturas deberán estar selladas de recibido de conformidad por el Titular del órgano usuario del H. XLII Ayuntamiento                  
Constitucional de Tepic, Nayarit, las facturas deberán elaborarse a nombre de: Municipio de Tepic, Nayarit, Palacio Municipal S/N, colonia Centro, Código Postal 63000, 
Tepic, Nayarit, RFC: MTN 850101 LJ1. Los pagos se llevarán a cabo en la Tesorería Municipal, de lunes a viernes de 09:00 a 13:00 horas.

Una vez hecha la evaluación de las proposiciones, el CONTRATO se adjudicará, al licitante cuya propuesta resulte solvente porque reúne, las condiciones legales, técnicas 
y económicas requeridas y garantice satisfactoriamente el cumplimiento de las obligaciones respectivas; el procedimiento utilizado para la evaluación de proposiciones 
es el criterio de evaluación binario, es decir que sólo se adjudicará el contrato a quien cumpla con los requisitos establecidos por “El Municipio” y oferte el precio más bajo; 
se tomará en cuenta los beneficios que ofrezcan adicionales o extras adjuntos a su propuesta económica.

Tepic, Nayarit; a 26 de abril de 2023
ATENTAMENTE

LIC. OMAR FLORES CONTRERAS
Jefe del Departamento de Adquisiciones y Secretario Ejecutivo del Comité

de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación
de Servicios de Bienes Muebles e Inmuebles

del Municipio de Tepic.

H. XLII Ayuntamiento Constitucional de Tepic, Nayarit
 Comité de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y

 Contratación de Servicios, Bienes Muebles e Inmuebles del Municipio de Tepic, Nayarit
Convocatoria Pública Estatal No. 06/2023

PRESIDENCIA MUNICIPAL
     C. Puebla S/N, Zona Centro, Tepic, Nay; C.P. 63000      http://tepic.gob.mx/          (311) 265 2791

Que siga la 
transformación: 

Geraldine 
Las mujeres podemos ser lo que queramos: 
científicas, astronautas, empresarias, 
madres, políticas y hasta Presidentas de la 
República 
Este fue el mensaje de mi amiga Claudia 
Sheinbaum este domingo en nuestro Tec 
de Tepic. ¡Gracias por venir a nuestra 
ciudad! Nos queda mucho por avanzar y 
te vamos a acompañar para #QueSiga la 
Transformación 

Desafío Buñuel México realiza su 
primera edición con cinco proyectos   

*El festival es gratuito y la invitación es a toda la ciudadanía.

Magistrada Rocío González encabezó 
encuentro con profesionales del Derecho

Por Mary Castro 

De los 56 proyectos de realizadores 
mexicanos y dos del extranjero, 
el comité de selección del Desafío 
Buñuel México se decantó por 
cuatro de ellos además del ganador 
de la edición española: “Fuereño” 
de Querétaro, Querétaro; “Suspiro” 
y “Memoria de un pez” de Torreón, 
Coahuila; “Mírame” de Tepic, Nayarit; 
y “La Golfa” de Teruel, España.
El rally cinematográfico se realizará 
del 31 de mayo al 3 de junio del 
2023 en la capital nayarita donde se 
desarrollará la producción total de los 
cinco cortos en una competencia de 48 
horas. Esta actividad esta auspiciada 
por la Universidad Nueva Galicia con 
titulares de obras cinematográficas, 

actores y actrices con trayectoria y 
figuración de extras nayaritas. 
“El registro de proyectos sorprendió, 
pues llegaron de Singapur y de 
Estados Unidos, sin embargo, no todos 
cumplían los requisitos y tras una 
serie de  sesiones se tomó la decisión. 
Cada equipo de 10 personas cuenta 
con el apoyo de un auxiliar local, 
realizadores nayaritas con experiencia 
que asesoran cada proyecto”, informa 
Manuel Rodarte de Alba, director del 
Desafío. 
“Los ganadores obtendrán 25 mil 
pesos del jurado y 10 mil pesos del 
público como premios, también el 
pase directo al Festival Shorts México 
y vuelos redondos a España para 
competir en el desafío español, es la 
idea, el que gana en España compite 

aquí y el gana en Tepic 
compite allá. Luego los 
equipos editan la versión 
final de su proyecto y 
se realiza una gala para 
presentarlos”
“Próximamente se 
realizará un llamado 
para audiciones para 
apoyar a la comunidad 
nayarita de actores y 
actrices, también tenemos un par 
de conciertos con la participación 
de bandas locales. La gala de 
clausura será en el teatro del pueblo 
y posteriormente, a los ganadores 
se les apoya para que se presenten 
en más festivales y otras vitrinas de 
proyección”. 
“A todos nos interesa la realización 

de este desafío que es una fiesta para 
Tepic, están invitados a ver como se 
hace un rodaje, a celebrar la historia 
del cine en Nayarit y que quienes 
vienen de fuera se sientan bienvenidos 
y disfruten de lo bonito de la gente de 
Tepic. Esta es una suma de esfuerzos 
para bien de la ciudad”, concluye el 
director del Desafío Buñuel México, 
Manuel Rodarte de Alba. 

Tepic.- En los programas académicos 
de la Escuela Judicial, dependiente 
del Consejo de la Judicatura que 
preside la magistrada Rocío Esther 
González García, hay apertura a las y 
los Abogados en el ejercicio libre de la 
profesión, pertenecientes a alguna de 
las asociaciones, barras y colegios del 
ramo.

Así se reiteró en reunión de trabajo 
celebrada en la sede judicial, con la 
asistencia de integrantes de los Plenos 
del Tribunal Superior de Justicia y el 
Consejo de la Judicatura, así como de 
representantes de las mencionadas 
organizaciones.

La reunión se efectuó en seguimiento 
de los correspondientes acuerdos de 
reuniones previas, señaló de inicio la 
Magistrada Presidenta, y puntualizó 
que “buscamos estar a la vanguardia 
en materia de capacitación y 
especialización de operadores 
jurídicos sobre diversos temas de 
actualidad, como la oralidad civil y 
familiar”.

A su vez, el Director de la Escuela 
Judicial, maestro Ricardo Emigdio 
Hernández Filippini, dio a conocer 
en detalle los siguientes programas 
académicos: la Maestría en Derecho 
Constitucional y Derechos Humanos, 
la Maestría en Oralidad Civil y Familiar, 

así como la Especialidad en Justicia 
Laboral; de todos ellos se dispone ya 
de los correspondientes Registros de 
Validez Oficial de Estudios (Revoe) de 
la Secretaría Educación estatal.

La magistrada González García 
informó además que durante 
junio se brindará una capacitación 
sobre proceso laboral, a cargo 
del Magistrado de Circuito Rafael 
Coello Cetina, Secretario General de 
Acuerdos de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación.

Representantes de Abogadas y 
Abogados coincidieron en agradecer 
la oportunidad que se brinda al gremio 
en materia de capacitación, en la 
cual, de acuerdo con lo manifestado 
por uno de ellos, se propone incluir la 
formación ética.

En respuesta a un planteamiento 
recibido en el encuentro, la 
Magistrada Presidenta dio a conocer 
que la Secretaría de la Carrera Judicial, 
cuyo titular es el doctor Julio César 
Romero Ramos, ya tiene previsto un 
conversatorio sobre justicia laboral en 
Bahía de Banderas, dirigido a litigantes 
de la región.

A la reunión acudieron el maestro 

Enrique Jordán del Toro Medina, de la 
Asociación de Abogados del Estado de 
Nayarit; la doctora Adriana Yolanda 
Marín Benítez, Presidenta del Colegio 
de Abogados del Estado de Nayarit; 
el maestro José Trinidad Espinosa 
Martínez, Presidente del Capítulo 
Nayarit de la Academia Mexicana 
de Derecho “Juan Velásquez”, y el 
maestro Mario Alberto Clemente 
Rodríguez, integrante de la Asociación 
de Abogados con Posgrado.

Igualmente, acudieron la licenciada 
Olimpia Hernández Alcántar, 
Presidenta de la Asociación de 
Egresados de Derecho; el licenciado 
Fidel Dueñas Muñoz, del Colegio 
de Abogados de Juicios Orales en 
el Estado de Nayarit, y el licenciado 
José Reynaldo Pacheco Santos, del 
Colegio de Abogados de Bahía de 
Banderas.

Por el Poder Judicial asistieron 
también las magistradas Norma Alicia 
Haro Cruz y Zaira Rivera Véliz, así 
como los magistrados César Octavio 
García Torres y Ramiro Ávila Castillo; 
el consejero Agustín Romano García; 
el Secretario Ejecutivo del Consejo de 
la Judicatura, José Roberto Ordóñez 
Pérez, y la Subdirectora dela Escuela 
Judicial, Maleny Venegas Ornelas.
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En cumplimiento en lo dispuesto en el artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como en los artículos 59, 60 fracción I, 73, 79, 80 y 82 
fracción I de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y demás disposiciones aplicables, el H. XLII Ayuntamiento                  
Constitucional de Tepic, Nayarit; a través del Comité de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación de Servicios de Bienes Muebles e Inmuebles del 
Municipio de Tepic; convoca a los interesados en participar en la Licitación Mediante Convocatoria Pública, que continuación se describe: 

Para cubrir el costo del objeto de la licitación se cuenta con Recursos Propios (141) dentro de la partida presupuestal 26101 “Combustibles, Lubricantes y Aditivos”,             
establecida en el Presupuesto de Egresos para la Municipalidad de Tepic, Nayarit para el Ejercicio Fiscal del Año 2023.

Las bases del procedimiento se encuentran disponibles para su consulta y venta en su caso, a partir del día 26 de abril de 2023 y hasta el día 16 de mayo de 2023, en el 
Departamento de Adquisiciones sitio en el segundo piso del edificio Mata, número 184, adyacente al Palacio Municipal en la esquina de las calles Mérida y Lerdo, colonia 
Centro, en la Ciudad de Tepic, Nayarit, en el horario de 09:00 a 14:00 horas, de lunes a viernes.

La adquisición de las bases será requisito para participar en el procedimiento y cuyo costo deberá cubrirse en la Tesorería Municipal, en efectivo en las cajas de la Tesorería 
Municipal. El costo de las bases no será reembolsable.
Ninguna de las condiciones contenidas en las bases de la licitación, así como en las proposiciones presentadas por los licitantes, podrán ser negociadas. 

Los interesados en participar en el procedimiento licitatorio deberán cumplir con los requisitos siguientes:

1.- Cubrir el costo de las bases, conforme se indica en esta convocatoria.
2.- Presentar carta bajo protesta de decir verdad en la que manifieste interés en participar en este procedimiento licitatorio.
3.- Entregar los sobres cerrados que contengan sus propuestas técnicas y económicas, así como la documentación legal, el día, hora y en el lugar indicado en las bases.

El lugar de celebración de los actos derivados de este proceso, serán en la sala de juntas de la Dirección de Administración sito en segundo piso del Edificio Mata, número 
184, adyacente al Palacio Municipal, esquina con las calles Mérida y Lerdo, Colonia Centro, en la ciudad de Tepic, Nayarit. 

Las especificaciones técnicas del suministro de los bienes objeto de la licitación, se encuentran detalladas en las bases del procedimiento.
La propuesta técnica y económica deberá presentarse por bien en idioma español, en moneda nacional. 

En el caso de la licitación la adjudicación del contrato se realizará como una partida única.
No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del 
Estado de Nayarit. 

Para cubrir el pago de la adjudicación, las facturas deberán estar selladas de recibido de conformidad por el Titular del órgano usuario del H. XLII Ayuntamiento                  
Constitucional de Tepic, Nayarit, las facturas deberán elaborarse a nombre de: Municipio de Tepic, Nayarit, Palacio Municipal S/N, colonia Centro, Código Postal 63000, 
Tepic, Nayarit, RFC: MTN 850101 LJ1. Los pagos se llevarán a cabo en la Tesorería Municipal, de lunes a viernes de 09:00 a 13:00 horas.

Una vez hecha la evaluación de las proposiciones, el CONTRATO se adjudicará, al licitante cuya propuesta resulte solvente porque reúne, las condiciones legales, técnicas 
y económicas requeridas y garantice satisfactoriamente el cumplimiento de las obligaciones respectivas; el procedimiento utilizado para la evaluación de proposiciones 
es el criterio de evaluación binario, es decir que sólo se adjudicará el contrato a quien cumpla con los requisitos establecidos por “El Municipio” y oferte el precio más bajo; 
se tomará en cuenta los beneficios que ofrezcan adicionales o extras adjuntos a su propuesta económica.

Tepic, Nayarit; a 26 de abril de 2023
ATENTAMENTE

LIC. OMAR FLORES CONTRERAS
Jefe del Departamento de Adquisiciones y Secretario Ejecutivo del Comité

de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación
de Servicios de Bienes Muebles e Inmuebles

del Municipio de Tepic.

H. XLII Ayuntamiento Constitucional de Tepic, Nayarit
 Comité de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y

 Contratación de Servicios, Bienes Muebles e Inmuebles del Municipio de Tepic, Nayarit
Convocatoria Pública Estatal No. 06/2023

PRESIDENCIA MUNICIPAL
     C. Puebla S/N, Zona Centro, Tepic, Nay; C.P. 63000      http://tepic.gob.mx/          (311) 265 2791

Que siga la 
transformación: 

Geraldine 
Las mujeres podemos ser lo que queramos: 
científicas, astronautas, empresarias, 
madres, políticas y hasta Presidentas de la 
República 
Este fue el mensaje de mi amiga Claudia 
Sheinbaum este domingo en nuestro Tec 
de Tepic. ¡Gracias por venir a nuestra 
ciudad! Nos queda mucho por avanzar y 
te vamos a acompañar para #QueSiga la 
Transformación 

Desafío Buñuel México realiza su 
primera edición con cinco proyectos   

*El festival es gratuito y la invitación es a toda la ciudadanía.

Magistrada Rocío González encabezó 
encuentro con profesionales del Derecho

Por Mary Castro 

De los 56 proyectos de realizadores 
mexicanos y dos del extranjero, 
el comité de selección del Desafío 
Buñuel México se decantó por 
cuatro de ellos además del ganador 
de la edición española: “Fuereño” 
de Querétaro, Querétaro; “Suspiro” 
y “Memoria de un pez” de Torreón, 
Coahuila; “Mírame” de Tepic, Nayarit; 
y “La Golfa” de Teruel, España.
El rally cinematográfico se realizará 
del 31 de mayo al 3 de junio del 
2023 en la capital nayarita donde se 
desarrollará la producción total de los 
cinco cortos en una competencia de 48 
horas. Esta actividad esta auspiciada 
por la Universidad Nueva Galicia con 
titulares de obras cinematográficas, 

actores y actrices con trayectoria y 
figuración de extras nayaritas. 
“El registro de proyectos sorprendió, 
pues llegaron de Singapur y de 
Estados Unidos, sin embargo, no todos 
cumplían los requisitos y tras una 
serie de  sesiones se tomó la decisión. 
Cada equipo de 10 personas cuenta 
con el apoyo de un auxiliar local, 
realizadores nayaritas con experiencia 
que asesoran cada proyecto”, informa 
Manuel Rodarte de Alba, director del 
Desafío. 
“Los ganadores obtendrán 25 mil 
pesos del jurado y 10 mil pesos del 
público como premios, también el 
pase directo al Festival Shorts México 
y vuelos redondos a España para 
competir en el desafío español, es la 
idea, el que gana en España compite 

aquí y el gana en Tepic 
compite allá. Luego los 
equipos editan la versión 
final de su proyecto y 
se realiza una gala para 
presentarlos”
“Próximamente se 
realizará un llamado 
para audiciones para 
apoyar a la comunidad 
nayarita de actores y 
actrices, también tenemos un par 
de conciertos con la participación 
de bandas locales. La gala de 
clausura será en el teatro del pueblo 
y posteriormente, a los ganadores 
se les apoya para que se presenten 
en más festivales y otras vitrinas de 
proyección”. 
“A todos nos interesa la realización 

de este desafío que es una fiesta para 
Tepic, están invitados a ver como se 
hace un rodaje, a celebrar la historia 
del cine en Nayarit y que quienes 
vienen de fuera se sientan bienvenidos 
y disfruten de lo bonito de la gente de 
Tepic. Esta es una suma de esfuerzos 
para bien de la ciudad”, concluye el 
director del Desafío Buñuel México, 
Manuel Rodarte de Alba. 

Tepic.- En los programas académicos 
de la Escuela Judicial, dependiente 
del Consejo de la Judicatura que 
preside la magistrada Rocío Esther 
González García, hay apertura a las y 
los Abogados en el ejercicio libre de la 
profesión, pertenecientes a alguna de 
las asociaciones, barras y colegios del 
ramo.

Así se reiteró en reunión de trabajo 
celebrada en la sede judicial, con la 
asistencia de integrantes de los Plenos 
del Tribunal Superior de Justicia y el 
Consejo de la Judicatura, así como de 
representantes de las mencionadas 
organizaciones.

La reunión se efectuó en seguimiento 
de los correspondientes acuerdos de 
reuniones previas, señaló de inicio la 
Magistrada Presidenta, y puntualizó 
que “buscamos estar a la vanguardia 
en materia de capacitación y 
especialización de operadores 
jurídicos sobre diversos temas de 
actualidad, como la oralidad civil y 
familiar”.

A su vez, el Director de la Escuela 
Judicial, maestro Ricardo Emigdio 
Hernández Filippini, dio a conocer 
en detalle los siguientes programas 
académicos: la Maestría en Derecho 
Constitucional y Derechos Humanos, 
la Maestría en Oralidad Civil y Familiar, 

así como la Especialidad en Justicia 
Laboral; de todos ellos se dispone ya 
de los correspondientes Registros de 
Validez Oficial de Estudios (Revoe) de 
la Secretaría Educación estatal.

La magistrada González García 
informó además que durante 
junio se brindará una capacitación 
sobre proceso laboral, a cargo 
del Magistrado de Circuito Rafael 
Coello Cetina, Secretario General de 
Acuerdos de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación.

Representantes de Abogadas y 
Abogados coincidieron en agradecer 
la oportunidad que se brinda al gremio 
en materia de capacitación, en la 
cual, de acuerdo con lo manifestado 
por uno de ellos, se propone incluir la 
formación ética.

En respuesta a un planteamiento 
recibido en el encuentro, la 
Magistrada Presidenta dio a conocer 
que la Secretaría de la Carrera Judicial, 
cuyo titular es el doctor Julio César 
Romero Ramos, ya tiene previsto un 
conversatorio sobre justicia laboral en 
Bahía de Banderas, dirigido a litigantes 
de la región.

A la reunión acudieron el maestro 

Enrique Jordán del Toro Medina, de la 
Asociación de Abogados del Estado de 
Nayarit; la doctora Adriana Yolanda 
Marín Benítez, Presidenta del Colegio 
de Abogados del Estado de Nayarit; 
el maestro José Trinidad Espinosa 
Martínez, Presidente del Capítulo 
Nayarit de la Academia Mexicana 
de Derecho “Juan Velásquez”, y el 
maestro Mario Alberto Clemente 
Rodríguez, integrante de la Asociación 
de Abogados con Posgrado.

Igualmente, acudieron la licenciada 
Olimpia Hernández Alcántar, 
Presidenta de la Asociación de 
Egresados de Derecho; el licenciado 
Fidel Dueñas Muñoz, del Colegio 
de Abogados de Juicios Orales en 
el Estado de Nayarit, y el licenciado 
José Reynaldo Pacheco Santos, del 
Colegio de Abogados de Bahía de 
Banderas.

Por el Poder Judicial asistieron 
también las magistradas Norma Alicia 
Haro Cruz y Zaira Rivera Véliz, así 
como los magistrados César Octavio 
García Torres y Ramiro Ávila Castillo; 
el consejero Agustín Romano García; 
el Secretario Ejecutivo del Consejo de 
la Judicatura, José Roberto Ordóñez 
Pérez, y la Subdirectora dela Escuela 
Judicial, Maleny Venegas Ornelas.
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Aprueba Congreso autorizar construcción 
de clínica en Palmar de Cuautla 

•El nuevo centro de salud debe construirse en 24 meses 

Tepic.- Para que las familias 
de la población de Palmar de 
Cuautla cuenten con un centro de 
salud y reciban atención médica 
inmediata, en Sesión Pública 
Ordinaria las y los diputados 
integrantes de la 33 Legislatura, 
que dirige la parlamentaria Alba 
Cristal Espinoza Peña, aprobaron el 
decreto que autoriza al titular del 
Poder Ejecutivo de Nayarit, donar 
un inmueble a favor de los Servicios 
de Salud y en él se construya una 
clínica.
Al abordar este tema, la diputada 
Any Marilú Porras Baylón, 
argumentó que luego de los 
estragos que dejó el Huracán Willa 
no se tiene centro de salud en 

la población, “la destrucción que 
generó el Huracán acontecido en el 
año 2018 en el poblado de Palmar 
de Cuautla originó que la comunidad 
quedara sin centro de salud, de ahí la 
urgencia de encontrar un lugar para 
su instalación, lo cual evitará que 
toda urgencia y atención médica 
pueda prestarse de inmediato y 
sin necesidad de trasladarse a otro 
poblado”. 
“Con el presente decreto, se hará 
justicia y reconocerá su derecho 
a la atención médica, pues con el 
inmueble objeto de la donación, 
se construirá un centro de salud 
digno para la población y se podrá 
aplicar el recurso federal para verlo 
cristalizado en un tiempo cercano”, 

enfatizó la legisladora Porras 
Baylón.
En el decreto aprobado se señala 
que el inmueble está ubicado en la 
comunidad de Palmar de Cuautla en 
calle Luis Donaldo Colosio esquina 
con calle Las Olas, lugar donde se 
encontraba habilitada la Escuela 
Primaria Venustiano Carranza, y 
que actualmente funciona en otro 
espacio del mismo poblado.
En el documento legal se estipula 
que en un periodo de 24 meses 
debe ser construido el nuevo centro 
de salud en el terreno de donación, 
si no se cumple con lo previsto, 
el bien inmueble se regresa al 
patrimonio de los Servicios de 
Educación Pública.

En el desarrollo de las Sesiones 
Públicas Ordinarias las y los 
diputados locales también votaron 
a favor del decreto que reforma 
la Ley Orgánica de la Comisión 
de Defensa de los Derechos 
Humanos, en materia de archivos; 
de la constitución de los grupos y 
representaciones parlamentarias 
y la integración de la Comisión de 
Gobierno.
De igual forma los representantes 
populares abordaron el tema de 
la prevención de incendios en el 
municipio de Tepic, asunto en el que 
como Congreso tienen iniciativas 
en estudio para ser aprobadas y 
contribuir afirmativamente en la 
conservación del medio ambiente.

Invertir en escuelas dignas 
es transformar el presente 

y el futuro: Navarro Quintero
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero informó de la conclusión 

de los trabajos que se llevaron a cabo, en una 
de las escuelas más conocidas de Santiago 
Ixcuintla.
“Hemos terminado la rehabilitación de la 
primaria Estado de Chihuahua en Pozo de 
Ibarra, municipio de Santiago Ixcuintla, que 
tenía un notorio deterioro estructural y ponía 
a sus estudiantes y docentes en riesgo. Hoy, 
cuenta con nuevas aulas, su barda perimetral, 
baños rehabilitados y nuevas instalaciones 
eléctricas; todo ello posible gracias al uso 
racional y honesto de los recursos de Nayarit.
Invertir en escuelas dignas es transformar 
el presente y el futuro de nuestra tierra. 
¡Asumamos este reto!”.

Tomó protesta ‘Pepito’ 
Barajas en San Blas al 

nuevo Director del IMPLAN
El viernes 21 de abril, el Alcalde de 
San Blas; Lic. José Antonio ‘Pepito’ 
Barajas López, tomó protesta al 
nuevo Director del Instituto Municipal 
de Planeación (IMPLAN); Ing. Civil 
Carlos Alonso Coronado Valdivia, 
quien tendrá la responsabilidad de 
dar continuidad institucional, al 
sistema de planeación que inició 
su antecesor el Ing. Néstor Gálvez, 
quien actualmente ocupa la Dirección 
del Organismo Operador Municipal 
de Agua Potable Alcantarillado y 
Saneamiento (OROMAPAS).

Ante el Comité Ciudadano de 
IMPLAN en el municipio, el Ing. 
Coronado Valdivia, bajo juramento 
comprometió responsabilidad en su 
encargo, para evaluar y monitorear 
el plan gubernamental en temas 
urbanos, económicos, sociales así 
como ambientales, coordinando la 
organización de manera eficiente.
El funcionario municipal, mostró 
contento y agradecimiento por la 
oportunidad brindada para trabajar 
en favor de San Blas, a través del 
nuevo encargo asignado.

Autoriza Congreso donación de 
terreno para construir centro de salud 

•La nueva clínica estará en Palmar de Cuautla 

Tepic.- Con el interés de garantizar 
el derecho humano a la salud, 
en reunión de la Comisión de 
Hacienda, Cuenta Pública y 
Presupuesto, que preside la 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña, autorizaron al titular del 
Poder Ejecutivo desincorporar un 
bien inmueble de la Secretaría de 
Educación Pública para donarlo a 
favor de los Servicios de Salud de 
Nayarit, lugar donde se construirá 

una clínica en la comunidad de 
Palmar de Cuautla.
La iniciativa presentada ante 
esta Soberanía Popular por el 
gobernador del Estado señala que 
en el bien inmueble ubicado en el 
lote número 2, de la manzana 26, 
de la zona 1, del Poblado Palmar 
de Cuautla, municipio de Santiago 
Ixcuintla, se deberá construir un 
centro de salud en los próximos 24 
meses, de lo contrario el inmueble 

regresará a formar parte 
del patrimonio de los 
Servicios de Educación 
Pública del Estado de 
Nayarit.
En el dictamen aprobado 
por las y los legisladores 
se argumenta que 
los habitantes de la 
comunidad de Palmar 
de Cuautla tienen que 
trasladarse a la cabecera 
municipal de Santiago 

Ixcuintla para poder recibir la 
atención médica, o incluso a otras 
poblaciones de la región, razón por 
la que es necesario que cuenten con 
un centro de salud.
La habilitación del centro de salud 
en Palmar de Cuautla tiene como 
objetivo brindar los servicios 
médicos básicos a sus habitantes y 
a la población de sus alrededores.
El dictamen aprobado al interior de la 
comisión legislativa será sometido a 
consideración de las y los diputados 
integrantes de la 33 Legislatura en 
Sesión Pública Ordinaria, en la que 
analizarán, discutirán o en su caso 
aprobarán la propuesta de donación 
del bien inmueble.



10 5MUNICIPIOS LOCALMiércoles 26 de Abril de 2023Miércoles 26 de Abril de 2023 Miércoles 26 de Abril de 2023Miércoles 26 de Abril de 2023

Entrega DIF Nayarit 485 aparatos auditivos durante 6ta jornada
*Para beneficio de 247 nayaritas en situación de vulnerabilidad

Por festejos del día del niñ@
Inicia tradicional Ruta de la Alegría en el municipio de San Blas

Tepic, Nayarit.- La presidenta del 
Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz 
Estrada Martínez, encabezó la 6ta 
entrega de aparatos auditivos, 
donde el Corazón de Tu Gobierno en 
conjunto con la Beneficencia Pública 
del estado de Nayarit, favorecieron 
a 247 nayaritas en situación de 
vulnerabilidad que viven con una 
audición débil o nula, con la entrega 
de 485 aparatos.
La titular de la asistencia social 
en el estado se dirigió a las y los 
beneficiarios y les reafirmó su 
compromiso de seguir trabajando 
para su bienestar y el de sus familias, 
con la finalidad de mejorar la calidad 
de vida de todo su entorno.

“Aquí se trabaja con el corazón, y 
con ese corazón es que podemos 
llegar a ustedes, tocar puertas y 
que nos las abran para poderlos 
apoyar. Yo creo que ahorita con 
estos aparatos, yo les vi las caritas 
de que inmediatamente escuchan 
bien y pueden mejorar todo su 
entorno social y no nada más 
mejorar ustedes, sino cuando 
llegan a su casa, con la familia, ya no 
tendrán que estar gritando, ahora 
sí podrán escuchar y créanme que 
en el DIF estatal, en el patronato 
de la Beneficencia Pública estamos 
trabajando para que estos apoyos 
sigan llegando”, explicó la doctora.
Las personas beneficiadas, 

provenientes de los municipios 
de Santa María del Oro, Xalisco, 
Tepic, Acaponeta, Ahuacatlán, 
Rosamorada, Del Nayar, Huajicori, 
la Yesca, Compostela, Jala, Ruiz, 
San Blas, San Pedro Lagunillas, 
Santiago Ixcuintla y Tecuala, 
fueron previamente valoradas por 
el equipo médico responsable de 
la jornada y posteriormente se les 
adaptaron sus aparatos.
La señora María del Rosario 
Martínez Santos agradeció, en 
nombre de su esposo beneficiado, 
por sus nuevos aparatos auditivos, 
apoyo que llega a mejorar su vida 
de forma significativa.
“Muchas gracias, principalmente 

de mi esposo, quien es el 
beneficiado, por hacer posible 
estas campañas que mejoran 
muchísimo la calidad de vida de 
todas las personas y que sigan 
impulsando estos apoyos para 
que sigan beneficiando la calidad 
de vida de las familias que lo 
necesitan”, compartió María del 
Rosario.
Presentes durante la entrega 
estuvieron también el director 
general del Sistema DIF 
Nayarit, Mauro Lugo Izaguirre 
y la directora general de la 
Beneficencia Pública de Nayarit, 
Martha Patricia Pérez Urciel, 
entre otras personalidades.

Este domingo 23 de Abril en el 
marco de los festejos del día de las 
y los niños, el Alcalde de San Blas; 
José Antonio ‘Pepito’ Barajas López, 
inició en comunidad La Palma, la 
Ruta de la Alegría, recorrido que 
se ha convertido en una tradición 
desde el inicio de su administración, 

a la par de fechas decembrinas, 
llevando a los festejados; diversión, 
sonrisas y obsequios junto a 
su comprometido equipo de 
trabajo, en las 39 localidades que 
conforman el municipio y también 
en el Puerto histórico; cabecera 
municipal.

Bob esponja y sus amigos, 
departieron con las familias en la 
cancha de usos múltiples local, 
donde pequeñines bailaron, 
cantaron, jugaron, recibieron 
presentes, dulces y disfrutaron 
ampliamente su festejo.
El Presidente Barajas López, expresó 

que estos momentos tan especiales 
compartidos en la municipalidad, son 
parte de la sana convivencia con un 
poco de diversión que niñas y niños 
deben tener en su infancia, misma 
que como gobierno contribuye a ello 
y lo hacen puntualizó, con mucho 
agrado.

AMLO se reunirá con gobernadores morenistas en Palacio Nacional
Los gobernadores de Morena 
acudirán mañana a Palacio 
Nacional donde fueron citados 
a una reunión a las once y 
media de la mañana con el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Sin embargo se 
desconoce si el encuentro será 
encabezado personalmente por 
el mandatario.
El cónclave, que se realizará a 
puerta cerrada, se da en medio de 
la convalecencia del tabasqueño 
por su tercer contagio de covid-19.
Por ello, existe la posibilidad que 
su participación se dé a distancia 
y que la reunión sea conducida 
por el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, 

quien está a cargo de muchas de 
las tareas impostergables para el 
Ejecutivo federal por la ausencia 
del presidente.
En una conferencia de prensa 
en Sonora, el gobernador de esa 
entidad, Alfonso Durazo, confirmó 
el encuentro de este miércoles.
“Mañana estamos citados las 
y los gobernadores, entiendo, 
a una reunión con el presidente 
López Obrador. No sé si estará él 
presente, no sé si nos acompañará 
por videoconferencia, el hecho 
es que la reunión está ratificada 
y eventualmente podría ser 
conducida por el secretario 
de Gobernación”, señaló el 
mandatario estatal.

Diputados aprueban desaparición del INSABI
A partir de una iniciativa de 
Morena presentada de manera 
sorpresiva y a la que se 
dispensaron todos los trámites, 
la Cámara de Diputados aprobó 
la desaparición del Instituto de 
Salud para el Bienestar (INSABI), 
para que sus funciones de 
atención médica gratuita a la 
población sin seguridad social, 
sean asumidas por el IMSS-
Bienestar.
La presentación de la 
iniciativa generó una ácida 
discusión entre Morena y sus 
aliados con la oposición, que 
acusó un albazo y que de 
manera repentina la bancada 

mayoritaria desaparezca “la 
institución insignia” del sexenio 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador.
Ante las críticas, Margarita 
García García (PT) justificó: 
“si de algo estoy convencida 
como luchadora social, es que 
si nos equivocamos lo más que 
le puede beneficiar al pueblo es 
corregir, pero no seguir como se 
seguía antes, seguir agravando 
el tema de salud”.
Se trata de una reforma a la Ley 
General de Salud, que extingue 
al Insabi a través de un artículo 
transitorio.
En la iniciativa de reforma, 

presentada por el presidente 
de la Comisión de Salud, 
Emmanuel Reyes Carmona, se 
argumenta que solo el IMSS-
Bienestar garantiza la extensión 
progresiva, cuantitativa y 
cualitativa de los servicios de 
salud, especialmente para la 
población sin seguridad social.
La reforma, aprobada con 267 
votos a favor de Morena y sus 
aliados, y 222 en contra de la 
oposición –la morenista Adela 
Ramos se abstuvo-, prevé 
que los recursos económicos, 
infraestructura y personal se 
transfieran al IMSS-Bienestar.
En los transitorios se prevé que, 
en tanto esa institución asume 
la prestación de los servicios 
de salud, celebrará convenios 
de coordinación y colaboración 
para la continuidad del servicio 
con el Instituto Mexicano del 
Seguro Social.
Para la oposición, esta medida 
presionará aún más las finanzas 
del IMSS.
“El esquema de universalidad 
gratuita fue un sueño, una 
mentira más de este gobierno”, 
reprochó la diputada Frinné 
Azuara (PRI).
Sergio Barrera (MC), al 
presentar una moción 

suspensiva para plantear que la 
iniciativa se retirara, cuestionó 
que la reforma se metió “con 
calzador, y es una clara muestra 
de un fracaso de un modelo de 
gobierno que, en materia de 
salud, hay que decirlo, fracasó”.
María Sierra Damián (Morena), 
expresó que “hoy el Insabi 
se transformará en IMSS, en 
este nuevo sistema de salud, 
que incorporará a todas 
las instituciones médicas y 
habrá control económico de 
la Secretaría de Salud, del 
Bienestar y de Hacienda”.
Entre otros puntos, la reforma 
incorpora a las Secretarias 
de la Defensa Nacional y de 
Marina entre las instituciones 
que elaborarán el compendio 
nacional de insumos para la 
salud.
Desde la tribuna, Cynthia 
López Castro (PRI), ironizó: 
“Hoy vienen a decirnos que, 
efectivamente, como lo dijimos 
una y otra vez, su sistema de 
salud ha fracasado; vienen a 
aceptar, y les quiero dar un 
aplauso, su fracaso. ¿Pero cómo 
justifican todas las personas 
que fallecieron por cáncer, por 
no contar con medicinas, por el 
pésimo sistema de vacunación?”.
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El incendio del cerro 
San Juan en vías de ser 

liquidado:  Navarro Quintero
El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero evaluó y revisó 
en conjunto con personal 
capacitado, el avance de los 
trabajos en la liquidación 
del incendio forestal en el 

cerro de San Juan en Tepic.
“Sostuve una reunión para 
evaluar las estrategias de 
contención del incendio del 
Cerro de San Juan.
Los informes son 
optimistas, gracias al 

trabajo coordinado de los 
tres órdenes de gobierno: 
una vez esté sofocado el 
fuego, comenzaremos de 
inmediato con las acciones 
de recuperación del 
patrimonio natural”.

Aprueba Poder Legislativo iniciar 
consulta a pueblos originarios 
*“Seremos el parteaguas a nivel nacional de cómo podemos llevar la voz legítima de los pueblos 

originarios”, diputada Alba Cristal   *De mayo a septiembre la 33 Legislatura trabajará en el proceso 

Tepic, 25 de abril de 2023.- Para que mujeres 
y hombres de los pueblos originarios de 
Nayarit expresen sus opiniones y propuestas 
que contribuyan a mejorar sus condiciones de 
vida, en Sesión Pública Ordinaria de las y los 
integrantes de la 33 Legislatura que dirige la 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña, aprobaron 
el acuerdo para establecer el documento base 
del proceso de consulta a las comunidades 
indígenas.
En este tema la presidenta del Congreso 
local, destacó que “este es un parteaguas a 
nivel nacional de cómo podemos llevar, con el 
esfuerzo de todas y todos, por fin, realmente 
tener la voz legítima y directa de los pueblos 
originarios para poder darles ese respaldo, ese 
eco y esa voz que tanto han pedido”.
“Nos va a servir para concientizarnos y vivir 
lo que en algunos momentos viven para los 
traslados, para los servicios y para todo lo 
que conlleva el ser de pueblos originarios, y 
nosotros en su tierra, en su entorno tendremos 
que conocerlo”, afirmó la diputada Alba Cristal.

En el acuerdo aprobado se señala que el proceso 
se realizará en cinco etapas; etapa de acuerdos 
previos, informativa, deliberativa, de consulta y 
de seguimiento y acuerdos previos.
En la primera etapa que inicia en mayo, se 
efectuarán los acuerdos para la logística 
necesaria, y durante los siguientes cuatro 
meses el resto de las etapas hasta lograr la 
recopilación de las propuestas y opiniones de 
las comunidades indígenas del Estado.
Las distintas comunidades en las que se 
desarrollará la consulta a los pueblos, 
comunidades indígenas y afromexicanas tienen 
sede en los municipios de Huajicori, Ruiz, Del 
Nayar, Acaponeta, La Yesca y Tepic; lugares en 
los que se ubicaron las localidades con mejores 
condiciones de cercanía y comunicación.
El documento base del proceso de consulta 
señala que este Congreso local garantizará 
un diálogo respetuoso a su cultura, lengua, 
identidad, tradición oral, su forma de decidir e 
integrar un proyecto desde la concepción de 
desarrollo de sus comunidades indígenas.

De igual manera, interesados en que la consulta 
se realice de forma auténtica de quienes 
corresponden a las comunidades indígenas, las 
y los legisladores consideraron necesario que en 
el desarrollo de cada etapa se tenga la presencia 
de traductores e intérpretes certificados y/o 
prácticos de los cuatro pueblos originarios de 
Nayarit que son: Wixarika, Na’ayeri, Meshikan 
y O’dam.

UN CONCURSO DE DISFRACES se realizará el domingo 
30 de abril dentro del Festival de las Niñas y los Niños 
que organiza el Gobierno de Tepic, los premios son un 

Nintendo Switch, una bicicleta y un smartphone para los 
tres primeros lugares.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

“El Decano del Periodismo” nayarita fue seminarista   *Brígido Ramírez Guillén, hombre lleno de sorpresas   
*Del seminario al periodismo, primera parte de su vida   *Estuvo en Seminario de Tepic y en el de 

Montezuma   *Trabajó en Prensa Libre y con José Limón Guzmán

BRÍGIDO Ramírez Guillén se inició como periodista 
durante la campaña para Gobernador del Estado 
de Nayarit de José Limón Guzmán en el año de 
1952, esto es, hace ya poco más de 70 años, 
por lo que se le reconoce como el decano del 
periodismo en la entidad.
Aún activo, lleva años recibiendo todo tipo de 
honores y reconocimientos, mientras continúa 
publicando su columna “Momento Político” 
en varios diarios de Nayarit, orientando a sus 
lectores a quienes actualiza en todo tipo de datos 
y explicaciones para entender las decisiones 
políticas de gobernantes, líderes de partidos 
políticos, legisladores federales y locales, así como 
de presidentes municipales, dirigentes sindicales y 
todos aquellos protagonistas que por una u otra 
razón saltan al candelero político.
Las nuevas generaciones de reporteros, hombres 
y mujeres, suelen buscarlo para preguntarle 
cuestiones que no entienden del todo y él con 
mucho gusto y paciencia les explica en base a lo 
que ha vivido como reportero, primero de Prensa 
Libre y después de otros periódicos tanto de Tepic 
como de otras ciudades de Nayarit, inclusive de su 
experiencia histórica como Director de Prensa del 
Gobierno del Estado en el sexenio encabezado por 
el profesor y licenciado en economía originario del 
Barrio de los Indios de Ixtlán del Río, Gobernador 
Roberto Gómez Reyes (1969-1975).
¡FUE SEMINARISTA!
Él es Brígido Ramírez Guillén, el reportero y 
columnista, aunque pocos saben que en su 
adolescencia abrazó las ideas del sacerdocio 
para lo que se preparó primero en el Seminario 
Diocesano de Tepic, “donde cumplí cuatro años 
de previo y filosofía, una cultura general que uno 
tiene que dominar, después de esos cuatro años 
me fui a Montezuma Seminary de Nuevo México 
en los Estados Unidos, ahí cursé tres años en la 
carrera de filosofía y terminé la carrera, pero 
entonces pensé en buscar otro camino y me 
regresé a Tepic, para buscar otros horizontes 
y desarrollar los conocimientos que ya había 
estudiado y preparado”.
En ameno diálogo de reportero a reportero, 
celebrado momentos antes de que se llevara a 
cabo en el Hotel La Loma de Tepic la ceremonia 
de toma de protesta de Jannet Hernández 
González como nueva dirigente de la Asociación 
de Periodistas de Nayarit (APENAY), Brígido 
contestó de buena gana las preguntas que le 
hicimos, mismas que lo remontaron a sus inicios 
en el oficio que prácticamente abrazó durante 
toda su vida, el de comunicador y periodista 
llevado a cabo con tal entusiasmo que logró ser 
amigo personal de los gobernadores que le han 
dado forma al estado de Nayarit y cómo el propio 
mandatario estatal originario de Compostela, 
Gilberto Flores Muñoz, que tuvo la habilidad de 
convertir a la entidad en “Granero de la República”, 
antecedente que lo llevó a trabar amistad con 
don Adolfo Ruiz Cortines, quien siendo candidato 

del PRI a la Presidencia de la República designó 
al nayarita como coordinador General de su 
campaña, para después nombrarlo titular de la 
Secretaría de Agricultura y Ganadería, desde 
donde disputó la candidatura para Presidente de 

México al licenciado Adolfo López 
Mateos, siendo éste último quien 
finalmente resultaría favorecido 
con la misma.
SU TRABAJO EN PRENSA LIBRE 
Brígido recuerda que ya estando 
de regreso en Tepic su padre don 
Matías Ramírez lo animó a que 
acudiera al periódico Prensa Libre 
pues había leído un anuncio en 
que decía se solicitaban jóvenes 
con preparación de secundaria 
para habilitarlos como reporteros 
y lo animó a que acudiera “a ver si 
la pegas como reportero”.
Dice Brígido que animado por su 
progenitor “me dirigí al domicilio 
indicado y le dije al director vengo 
por lo del anuncio y quiero ver si lo 
puedo cubrir. Me preguntó, ‘¿qué 
estudios tiene?’ Y le comenté lo 
que había estudiado, el director 
me responde diciéndome ‘¿qué 
más puedo pedir?, tu carrera 
de seminario es muy amplia, 
mañana me vas a traer un artículo 
sobre la historia de México para 
ver tu redacción’, así que regresé 
al día siguiente con el artículo y le 
gustó, me dijo entonces, ‘te vas 
a quedar como reportero. Anda 
en campaña para candidato a 
gobernador José Limón Guzmán 
y quiero que lo cubras’, así que 
me comuniqué con la gente que 
andaba en la campaña con el 
candidato, me presenté y así 

trabajé todos los actos de campaña por todo el 
Estado. Terminamos la gira de campaña y terminé 
de cubrir los eventos para Prensa Libre de Tepic”.
Cuenta Brígido que “salí como reportero y como 
jefe de redacción de Prensa Libre, empecé la 
carrera de periodista y estuve en contacto con el 
Gobernador y cubriendo toda la información de 
Gobierno para Prensa Libre”.
Hasta aquí estos interesantes pasajes de la vida 
profesional de Brígido Ramírez Guillén, primero 
como seminarista y luego en sus inicios como 
reportero de Prensa Libre, periódico nayarita. 
Mañana proseguiremos y así sucesivamente 
hasta concluir con sus recuerdos de vida 
que se encuentran sumamente relacionados 
con la actividad política y de Gobierno, pues 
prácticamente desde José Limón Guzmán y 
hasta la fecha con el doctor Miguel Ángel Navarro 
Quintero ha llevado cercana amistad con los 
gobernantes en turno.
Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
www.yahoo.com.mx
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Acaponeta mejora 
condiciones del campo 

deportivo en Llano de la Cruz 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Por indicaciones del presidente del 
Gobierno De Acaponeta, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna, personal de 
la dirección de Servicios Públicos a 
cargo de Guillermo Jiménez, este día 
estuvieron realizando trabajos de 
riego y compactado con la ayuda de 
maquinaria pesada adecuada para 

rehabilitar el campo deportivo de la 
comunidad de El Llano de la Cruz. 
Actividad realizada en cumplimiento 
al Programa de Mejoramiento de 
Campos Deportivos creado por la 
administración municipal, que busca 
mejorar las condiciones de los mismos, 
proporcionando así, mayor seguridad 
a quienes usan de estos espacios para 
practicar su deporte favorito.

Arte y cultura para todos, 
promueve gobierno de Acaponeta

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El Gobierno De Acaponeta que 
preside Manuel Ramón Salcedo 
Osuna, continúa implementando 
programas de formación artística y 
educativa para sumar al desarrollo 
positivo de chicos y grandes. 
Como parte de ello, a través de 
la dirección de Casa de la Cultura 
Alí Chumacero que dirige Cristian 
Mendoza Reyes, se creó “Arte y 
Cultura para Todos” que consiste 
en la realización de actividades 
de formación artística, en cada 
una de las colonias y escuelas del 

municipio.
Para dar por inaugurada esta 
jornada, y con el apoyo de la 
Lic. Yajaira Bueno del INJUVE 
Acaponeta, este martes se visitó el 
jardín de niños “Carmen Calderón” 
de la Colonia Lázaro Cárdenas, 
donde las y los pequeños 
interactuaron entusiastas creando 
divertidas y coloridas obras de 
arte.
El Gobierno de Acaponeta 
agradece su cálido recibimiento 
¡Nos vemos pronto en tu 
colonia y/o escuela, con mucho 
aprendizaje y entretenimiento!.

Crece Nayarit 
en Salud

Así lo dio a conocer la mañana de este 
martes, el director general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo 
Aburto, quien expuso los avances que se 
tienen en esta materia, hasta el día de hoy.
Este logro se deriva, gracias al Nuevo 
Modelo de Salud, iniciativa planteada por 
el gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero y que hoy, ha sido 
replicada en diversos estados del país 
debido a su éxito.

Nos queda mucho camino por 
recorrer en esta transformación:  

Doctor Navarro Quintero
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero en entrevista nacional, 
difundió lo grande que es Nayarit y 
el impulso que se le da, para que siga 

creciendo.
“El Gobierno que tengo el honor de 
encabezar busca generar un debate social, 
y para ello, el periodismo es un vehículo 

fundamental. Agradezco 
a Javier Solórzano y a El 
Heraldo Radio su espacio 
para hablar acerca de cómo 
estamos transformando 
a nuestro estado con 
seguridad, con la cobertura 
universal en salud, con 
inversiones históricas: 
cómo estamos atendiendo 
el parto social de un nuevo 
Nayarit. Nos queda mucho 
camino por recorrer y es 
nuestra tarea continuar 
esta transformación como 
un proyecto de estado 
y de nación. ¡Juntas, 
juntos, estamos saliendo 
adelante!”.
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El pretexto de una 
enfermedad, para pasarla bien Fiesta Inn Tepic inauguró su nuevo 

restaurante EL MARLIN DE TEPIC
Dentro del centro comercial Plaza Fórum, abre sus 
puertas el nuevo restaurante de Fiesta Inn Tepic: 
El Marlin de Tepic.    Enfocado en la gastronomía 

de la región, El Marlin de Tepic ofrece los mejores 
mariscos, preparados por chefs expertos que se 

dan cita para sorprender a locales y turistas.  

En la entrega anterior en que nos 
referimos a las especulaciones que 
generó el estado de salud del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO), me topé con varios y diversos 
comentarios que me hicieron llegar 
algunos camaradas, conocidos y hasta 
familiares; todos, con un punto de 
vista coincidente: el pretexto de una 
enfermedad para desaparecer de la 
opinión pública o de una acusación y 
hasta de un proceso penal.
No faltó quién dijera que qué casualidad 
que de pronto se enfermara AMLO, 
cuando estaba por llevarse a cabo la 
reunión para la Alianza de Latinoamérica; 
comentario que en realidad no tiene o 
tendría nada qué ver, pues esta cumbre 
será nada más para que las naciones 
latinoamericanas se pongan de acuerdo 
para convivir con más armonía con 
acuerdos económicos, ambientales, 
etcétera.
Alguien más dijo que ahora el covid-19 
sirve y servirá para que los funcionarios 
y demás servidores públicos lo tomen 
como pretexto para irse a descasar unos 
días, por lo que existía la posibilidad de 
que AMLO haya preferido descansar 
unos días y así, aprovechar para dejar la 
víbora chillando para ver la reacción de 
sus adversarios y, también comprobar 
las cargadas tanto de sus mismos 
colaboradores como de sus afines, 
respecto a los posibles candidatos y 
candidatas para el 2024.
Sobre la reacción de sus adversarios 
y de quienes no les cae nada bien esta 
administración federal, esta no se hizo 
esperar, pues en las redes sociales ya 
lo daban por muerto; adversarios que, 
posiblemente debido a la memoria 
olvidadiza tan común en el mundo 
informático, político y de parte de la 
opinión pública, se les olvidó la reacción 
de aquella primera vez en que se dio a 
conocer que AMLO resultó positivo a 
covid-19, pues hubo reacciones muy 
similares a las de hoy en día; pero ahora 
más, porque hay comunicadores que 
insisten en que ahora no ha aparecido 
AMLO en un video como aquella primera 
vez en que sí apareció en un video el 
propio AMLO para dar a conocer su 
estado de salud. Así que ahora mucha 
gente clama que haga lo mismo, pues si 
no aparece, entonces querrá decir que 
sí está más enfermo que las otras dos 
veces anteriores.
Sin embargo, se ha informado desde 
el primer instante y lo han confirmado 
tanto el secretario de Salud, doctor 

Jorge Alcocer, así como el subsecretario 
de Prevención y Promoción de la Salud, 
doctor Hugo López-Gatell que, debido 
a que AMLO tiene ya administrado el 
cuadro de vacunas contra el covid-19, 
los síntomas y padecimientos tienden a 
ser más leves. Por lo que señalan que el 
presidente AMLO se encuentra estable y 
bien, por lo que no hay por qué alarmarse 
más de lo debido.
Desde luego que hay personas que 
piensan sobre aquel infarto que le dio 
al presidente de México, por lo que 
consideran que podría haber algo más de 
preocupación, porque en algunos medios 
y obviamente en las redes sociales 
se habla también de otra afectación 
cardiaca, algo que posiblemente no sea 
más que un rumor.
En cuanto a que AMLO se haya tomado 
unos días de descanso, pues, nada 
tendría de raro porque lo merece, ya que 
ha dado muestras de ser prácticamente 
casi incansable, pues para los que 
tenemos su misma edad y hasta menos, 
eso de tener que levantarse diariamente 
muy temprano para atender sus 
conferencias matutinas, viajar casi 
todos los fines de semana a varias 
entidades, etcétera, pues vaya que si lo 
consideramos como algo muy agotador 
debido a que un cuerpo con casi 70 años 
de edad ya  no reacciona igual que uno 
de 50 o menos años, por más vida sana 
que pudiera uno tener, pues huesos, 
músculos y mente ya no reaccionan 
igual. Así que nada de raro haya tomado 
como pretexto el covid-19 para reposar 
unos días y para tal vez, reflexionar 
y pensar sobre los acontecimientos 
políticos y, obviamente, hacer la mosca 
chillar dando pie a especulaciones tanto 
cercanas a la veracidad como hasta lo 
inverosímil; reacciones de algunos de 
sus adversarios y odiadores que, de lo 
chusco, hasta risa dan.
Pero como sea, esperemos que todo esto, 
en caso de ser cierta su enfermedad, 
salga avante y en los próximos días esté 
de nueva cuenta en sus funciones.
Y a propósito de que ahora se ponen de 
pretexto las enfermedades, es bueno 
recordar al chileno Augusto Pinochet, 
quien supuestamente estaba enfermo 
de gravedad; pero en cuanto llegó a su 
país sanó mágicamente. Pero para no ir 
tan lejos, lo mismo se dijo de la dizque 
�maestra� Elba Esther Gordillo Morales, 
líder del magisterio, cuando estaba en el 
bote y, una vez que Salió libre, igual, se 
recuperó y se casó.
Sea pues. Vale.

Tepic, Nayarit.- Fiesta Inn 
Tepic, hotel enfocado en brindar 
productividad y relajación a sus 
huéspedes, anunció la inauguración 
del ya conocido, restaurante El 
Marlin de Tepic. Este restaurante de 
gran tradición entre los nayaritas, 
se consolida de nuevo gracias a 
esta alianza, ofreciendo a viajeros 
y público en general las mejores 
opciones gastronómicas.
El pasado 19 de abril, el hotel Fiesta 
Inn Tepic celebró la inauguración 
del restaurante El Marlin de Tepic, 
exponiendo una singular oferta 
gastronómica para el sector turístico 
y locales de la región. El evento fue 
encabezado por Ruth Stephanie 
Ibarra Hernández, Directora 
de Promoción y Desarrollo de 
zona Valle Nayarit, Martín Pérez, 
propietario de El Marlin de Tepic, 
Rolando Martínez, Subdirector de 
operaciones de los hoteles Fiesta 
Inn, y Vinicio Castañeda, Director de 
alimentos y bebidas de Fibra Hotel. 
La capital del estado de Nayarit, 
Tepic, ofrece toda una gama de 
platillos con base de mariscos, 
mismos que se dan cita en El 
Marlin de Tepic. Todos ellos creados 
para deleitar hasta el paladar más 
exigente y dar a conocer la industria 
pesquera de la región, una de las 
más importantes y grandes del país. 
“En Fiesta Inn queremos ofrecer 
siempre lo mejor para nuestros 
huéspedes, tanto en hospitalidad 
como en nuestros centros de 
consumo. La apertura de El Marlin de 
Tepic  en nuestro hotel, significa para 
nosotros un paso más para ser los 
mejores aliados en cada aventura de 
los viajeros, queremos brindarles a 

todos nuestros visitantes los sabores 
auténticos de la costa de Nayarit. 
Aquí encontrarán un lugar para 
disfrutar con la familia o amigos 
de estos platillos tan característicos 
de la región.” Mencionó Rolando 
Martínez, Subdirector de 
operaciones de los hoteles Fiesta 
Inn.
El viaje culinario que ofrece El Marlin 
de Tepic nos lleva por un paseo en 
bote, a las aguas más profundas 
del Pacífico y el Atlántico mexicano, 
donde encontramos ceviche de 
pescado, una opción ideal para abrir 
el paladar; caldo y paté de camarón 
para los amantes de este crustáceo 
y las especialidades de la casa: 
tostadas de marlín, el ingrediente 
estrella, y por el cual el restaurante 
toma su nombre, y el famoso taco 
gobernador; un taco de camarón 
que ganó su nombre gracias al ex 
gobernador de Sinaloa hace ya tres 
décadas. 
Su robusta carta de bebidas y 
coctelería seleccionada se convierte 
en la guía perfecta para acompañar 
a los visitantes a una experiencia 
inigualable de sabores y texturas 
dignas de revisitar cuantas veces 
sea posible. 
Fiesta Inn Tepic, ubicado dentro 
del centro comercial Plaza Fórum 
sobre el Boulevard Luis Donaldo 
Colosio, cerca de Ciudad Industrial 
y del Centro Histórico, ofrece 
la mejor opción de hospedaje, 
pensada para el viajero que desea 
una estancia relajada y auténtica, 
con instalaciones modernas 
y funcionales que satisfacen 
la dualidad entre descanso y 
productividad.

Disminuyen accidentes de 
motociclistas: “Burritas” Acosta 

Todos debemos poner nuestro granito 
de arena en la Feria: Lugo López 

José María Castañeda 

En Santiago Ixcuintla han disminuido los accidentes 
donde participan motocicletas y esperamos de 
manera sincera que los jóvenes y sobre todo los 
padres de familia hagan conciencia, ya que según el 
censo que manifestara el director vial José Miguel 
Acosta García, el famoso “Burritas”, en el municipio 
circulan diariamente 40 mil motocicletas.
El “Burritas” sin pretender ocultar su responsabilidad, 
manifestó en entrevista que cuenta con 24 elementos 
para resguardar las 86 comunidades que conforman 
la geografía municipal, entre ellas poblados con una 
gran cantidad de habitantes como Pozo de Ibarra, 
Villa Juárez, la Presa, Estación Yago, y Villa Hidalgo, 
lo que nos resulta prácticamente imposible vigilar 
todos estos poblados, sin embargo atendiendo las 
indicaciones del presidente municipal, hemos estado 
haciendo presencia en escuelas y secundarias así 
como en los bachilleratos, llevándoles información 
a los alumnos  para que conozcan las señalizaciones 
preventivas para evitar accidentes, y lo mejor de 

todo esto es que el Profesor Eduardo Lugo, invitó 
a los gerentes de ventas de las negociaciones con 
venta de motocicletas, para que también asuman 
su responsabilidad y que conscientemente les 
hagan saber a sus clientes el riesgo que asumen al 
adquirir sus motocicletas.
José Miguel Acosta, invitó a los padres de familia 
a que tomen la parte que les corresponde, la 
educación vial comienza en la familia, Los padres 
deben de ser inflexibles con sus hijos menores  
para que estos cuando tomen la motocicleta para 
salir a dar la vuelta con los  amigos, lo hagan pero 
con el casco de protección puesto, ya que aún que 
muchos padres que sus hijos son sanos y que no  
corren a gran velocidad las motocicletas y que 
mucho menos hacen maniobras que ponen en 
peligro sus vidas.
La verdad es que  ya en la calle con los amigos, 
todos hacen lo que mejor les plazca y esto va 
desde jugar carreras, hasta reparar las motos, 
cosa que hace que el riesgo de sufrir  un accidente 
sea lo más común, en fin en estos momentos nos 

encontramos gozando de una calma chicha, sin 
embargo esta aparente calma puede trastocarse y 
en cualquier momentos podríamos volver a plasmar 
un accidente de motocicleta donde haya pérdidas 
humanas,  o la perdida de una parte del cuerpo 
como ya otras tantas veces ha ocurrido, por cierto el 
Mismo “Burritas” nos informó que  volvimos a tener 
saldo blanco en semana santa y semana de pascua, 
gracias a los operativos que se implementaron y 
donde participaron todos los órdenes de gobierno, 
explicó José Miguel Acosta.

José María Castañeda 

Cuando nos encontramos 
a días de que inicie 
nuestra tradicional feria 
de primavera la mañana 
del pasado jueves el 
presidente municipal 
Eduardo Lugo López, 
presidió una importante 
reunión informativa 
donde la totalidad de los 
presidentes de los comités 
de acción ciudadana, donde 
el principal tema refirió a 
las obligaciones aplicadas 
por el departamento 
de fiscales del estado 
refiriéndose a la venta de 
alcohol en los eventos y 
espectáculos públicos.
En esta importante 
reunión estuvo presente 
la Lic. Yolanda Hortensia 
Pérez, subsecretaria de 
ingresos de la secretaria de 
administración e ingresos 
y finanzas de Gobierno 
del estado, además del 
presidente de Comités 

de acción ciudadana 
municipal Lic. Samuel 
Rivera Jiménez, Guadalupe 
Manzano jefe de fiscales 
del municipio, así como 
personal del departamento 
de recaudación de rentas 
del gobierno del estado, 
con sede en esta población,  
y es que como es de sobra 
conocido haciendo bueno 
el refrán que al calce dice 
a río revuelto ganancia 
de pescadores, muchas 
son las comunidades 
que aprovechando el 
festejo de la realización 
de la feria de primavera, 
aprovechan para realizar 
en sus comunidades toda 
clase de juegos de azahar 
como son palenques de 
gallos, carreras de caballos 
y hasta los juegos dela 
ruleta, que tanto daño 
hacen a la economía de los 
lugareños.
Por todo lo anterior 
haciendo buena la frase 
que reza, vale más prevenir 

que lamentar, desde ayer 
jueves las autoridades 
antes referidas, tocaron 
en esta reunión diversos 
temas todos relacionados 
con concientizar la venta 
de bebidas embriagantes, 
controlar los juegos 
llamados clandestinos 
como son ruletas, carreras 
de caballos y palenques de 
gallos en aras de que todos 
participen y que luego no 
salgan con que no estaban 
enterados de esta o aquella 
prohibición. No estamos 
negados a realizar nuestros 
festejos en la cabecera 
municipal o en equis 
comunidad, se trata dijo el 
Profe Lugo, de que todos 
pongamos nuestro granito 
de arena, asumiendo la 
responsabilidad que nos 
corresponde, para eso se 
llevó a cabo esta reunión 
en la que  estuvo presente 
la Licenciada Yolanda 
Hortensia Pérez, explicó el 
alcalde Municipal. 
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28 de abril DIF municipal festejará el día del Niño 
José María Castañeda 

El sistema DIF Voluntariado que preside la señora 
Teresita Berumen de Lugo,  está invitando a  los niños 
de Santiago Ixcuintla a que acudan al parque del Dif 
municipal este viernes 28 de abril a la celebración del 
Día del Niño.  
Por omisión del responsable de prensa del DIF, 
Marvin Arce, no tenemos la información a detalle del 
festejo, solamente logramos rescatar un posteo que 
el responsable de la política en el municipio Profesor 
Eduardo Lugo, hace en las redes sociales mismo que 
detalla que este viernes 28 de abril  en la explanada 
del parque infantil a partir de las 15 horas 3 de la tarde 
se llevará a cabo  el festejo del Día del Niño, mismo 
que adelantamos ya que como de todos es sabido el 
Día del Niño se celebra el 30 de abril, solo que por ser 
día inhábil aquí en el DIF lo adelantamos por la razón 
de que nuestro personal únicamente trabaja de lunes 
a viernes, y para que no pase desapercibido el festejo 
aquí agasajaremos a los reyes de la casa, el viernes 
28 donde habrá dulces y regalos para los asistentes.
Considero que si el responsable del área de difusión del 
DIF Marvin Arce, hubiera trabajado en el desempeño 

Rehabilita la Asociación de Usuarios el canal 7+900

de su función, la información 
hubiera sido más completa pero 
probablemente la afinación de 
detalles  de la realización de la feria 
de primavera lo mantiene más 
ocupado, de ahí que recopilando 
el posteo que hizo el presidente 
municipal, y el apoyo del jefe 
de prensa de la administración 
Delfino Vergara, hizo posible esta 
información a medias, Lo cierto 
es que el profe Lugo, le sigue 
cumpliendo a los santiaguenses 
y sobre todo a la familia haciendo 
válido su slogan que al calce reza 
/palabra empeñada/ palabra 
cumplida/.

José María Castañeda 

La mañana del pasado viernes a invitación que nos 
hiciera el presidente de la Asociación 
de Usuarios de Agua de uso agrícola 
de la margen derecha del río Santiago, 
Luis Delgado Elizondo, Acudimos 
al poblado de Valle Morelos para 
presenciar los avances de la obra de 
rehabilitación del canal 7 +900, a la 
que además de cambiarle algunas 
lozas de concreto deterioradas con 
la moto conformadora nivelaron 
de nueva cuenta ambos bordos del 
canal.
En esta rehabilitación se aplicaron 
poco menos de 500 mil pesos, 
dinero que el gobierno federal nos 
devuelve del pago de las cuotas que 
los usuarios realizan por el concepto 
de pagos del servicio, y es que 
efectivamente muchos agricultores 
mencionan que el agua es gratis, 
y estoy de acuerdo nada más que 
el problema es que para hacerla 
llegar a pie de la parcela se debe 
de pagar el suministro de energía 
eléctrica para re bombear el agua 
del río a los canales de irrigación, 
se debe de pagar al personal que 
labora en los canales para abrir 
y cerrar compuertas a los que 
llamamos comúnmente -canaleros-, 
y se deben de pagar los desperfectos 
de las bombas cuando estás se 
descomponen y desde luego que hay 
que pagar el mantenimiento de las 
losas de concreto de los canales, ya 
que estas con el paso de los años se 
deterioran y comienzan a filtrar agua 
al subsuelo.
Aun así Chema, hay muchos que se 
niegan a pagar el servicio dijo Luis 
Delgado Elizondo, caso concreto aquí 
frente a donde estamos los dueños 
de esos dos predios, lejos de pagar 
el agua que consumen quieren que 
se les indemnice ya que cuando se 
construyeron los canales de acuerdo 
a los planos como el agua llega por 

gravedad, los ingenieros buscan la forma de que 
no se obstruya el cauce, los viejos agricultores 
en su momento se les explicó del porque el canal 
iba a agarrar parte de sus tierras, pero los nuevos 
herederos no entienden o no quieren entender y 
cuando son requeridos para que paguen la cuota 
del agua, dicen que si pagan pero que antes se les 
pague una indemnización.
Moro, como también conocen al presidente de 
la Asociación de Usuarios, la margen izquierda  
que preside el Lic. Fernando Ornelas Salas, está 
embargando a los usuarios morosos a esos que 
no pagan la cuota del agua, llegarás también tú 
a ese extremo pregunto el reportero, “No creo 
que no Chema, yo ya me voy prácticamente en 
breve dejare el cargo y lo que menos quiero es 
dejar enemigos, allá cada quien con su conciencia”,  
explicó el presidente de la asociación de usuarios 
de la margen derecha del río Santiago, Luis Delgado 
Elizondo, el famoso Moro de Valle Morelos.

Nos queda mucho camino por 
recorrer en esta transformación: 

Doctor Navarro Quintero

Aprueba Poder 
Legislativo 

iniciar consulta 
a pueblos 

originarios
“Seremos el parteaguas a nivel 
nacional de cómo podemos 
llevar la voz legítima de los 
pueblos originarios”, diputada 
Alba Cristal   *De mayo a 
septiembre la 33 Legislatura 
trabajará en el proceso 

Que siga la 
transformación 

en nuestro 
país: Geraldine

Magistrada Rocío 
González encabezó 

encuentro con 
profesionales 

del Derecho (P-7)  (P-7)  (P-8)(P-8)

28 de abril 
DIF municipal 
de Santiago, 
festejará Día 

del Niño (P-14)  (P-14)  

Fiesta 
Inn Tepic 
inauguró 
su nuevo 

restaurante 
EL MARLIN (P-2)(P-2)
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